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СКАЗАНО
«Даже если цена на нефть под-

нимется до $100, то все равно очень 
маловероятно, что наша экономи-
ка может вырасти больше, чем на 
1,5 -2% в год. Предыдущая модель 
экономического роста, которая 
была основана на потребительском 
спросе, себя исчерпала. Все усилия 

ЦБ сейчас 
направле-
ны прежде 
всего на 
улучшение 
состояния 
российско-
го банков-
ского сек-
тора. Для 
всех стало 
очевидно, 
что здесь 
надо что-
то делать. 
В обстоя-
тельствах, 
когда мы 

начали сталкиваться с внешни-
ми вызовами и геополитическими 
рисками, финансовой системе не-
обходимо стать очень сильной и 
очень стабильной. Для этого ино-
гда приходится принимать непо-
пулярные решения (например, 
отзывать лицензии у кредитных 
организаций. - Ред.)».

(Глава Центрального банка 
Эльвира НАБИУЛЛИНА -  

в интервью американской газете 
The Wall Street Journal.)

Картина дня: в верхах

ДИСКУССИЯ
Почему московские 
абитуриенты взялись 

 
мест в столичных 
вузах?

НАУКА
Врачи пересадили 
девушке лицо, 

 
как она уничтожила  
свое собственное

ОБЩЕСТВО
Влюбленные,  
которые расстались 
60 лет назад, 
планируют 
пожениться

ШОУ-БИЗНЕС
Звезда 
«Универа» Анна 
Хилькевич  
стала мамой 
второй раз

in
st

ag
ra

m
.c

om
/

an
na

kh
ilk

ev
ic

h

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Дмитрий СМИРНОВ

В Сибири появится новая 
тренировочная база 
для русского хоккея.

Глава Хакасии Виктор Зи-
мин, докладывая Владимиру 
Путину о ситуации в респу-
блике, не стеснялся в выра-
жениях.

- Дела идут гораздо луч-
ше, - заявил он. - В этом году 
мы дадим рост минимум 10% 
собственными силами. Мы 
построили 15 новых школ. 20 
объектов на селе - дома куль-
туры, их 26 лет у нас никто не 
строил. Есть объекты, которые 
лично вы подписывали, это 
перинатальный центр. Низ-
кий поклон от всей республи-
ки.

- Работает? - спросил Путин.
- Уже несколько тысяч ребя-

тишек за неполный год при-

няли, - подтвердил Зимин. - В 
два с лишним раза уменьши-
лась детская смертность.

Глава республики рассказал 
о росте угледобычи, перспек-
тивах туристического маршру-
та Кузбасс - Алтай - Хакасия. 
И, наконец, дошел до просьб.

- Мы говорим, что 300 лет, 
как вошли в состав Россий-
ской империи. Но до сих пор 
у нас не было Ледового двор-
ца, - сказал Зимин.

- В Российской империи не 
было Ледовых дворцов, - уди-
вился Путин. - А вы что пла-
нируете в этом дворце?

- У нас есть своя команда по 
хоккею с мячом, но у нас де-
тям негде заниматься, - сказал 
Зимин. - Что такое Сибирь? 
9 - 10 месяцев холод все-таки. 
У нас негде заниматься фигур-
ным катанием, просто зани-
маться, чтобы детский спорт 
развивался.

- Но вы хотите площадку, 
подходящую под русский хок-
кей с мячом? - уточнил пре-
зидент.

- Чтобы она была трени-
ровочной базой в межсезо-
нье для русского хоккея. Не 

миллиарды тратить, что-
бы содержать команды, 
речь не об этом. Больше 
детский спорт, - пояснил 
глава Хакасии.

- Давайте сделаем, - под-
держал Путин.

Чем живет Кремль? 
Дмитрий Смирнов 

рассказывает 
в «Коридорах 

власти» по будням  
с 9.45 (мск) на Радио «КП».

У Путина просят 
Ледовый дворец
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Глава Хакасии Виктор Зимин попросил у президента Ледовый дворец  
не для того, чтобы содержать там профессиональные команды  

и тратить на них миллиарды, а для детского спорта.

Дональд ТРАМП:

Я подумаю о снятии санкций,  
если русские сделают что-то в нашу пользу
Ася ХОВАНСКАЯ, 
Аббас ДЖУМА

Президент США 

условиях возможно 
смягчение 
противостояния  
между нашими 
странами.  

 
что ему самому  
это все равно 
не по силам.

За день до того, как 
США должны ввести но-
вые санкции (на сей раз 
поводом стало отравление 
боевым газом британского 
шпиона Сергея Скрипаля, 
и отсутствие каких-либо 
доказательств вины Рос-
сии при этом не помеха), 
Дональд Трамп порас-
суждал о том, что может 
побудить его к их снятию. 
Порассуждал, сразу ска-
жем, теоретически, потому 
что без одобрения конгрес-
са он сам что-то сделать с 
этим уже не сможет.

- Я это рассмотрю, если 
они (русские. - Ред.) сде-

лают что-либо, что будет в 
нашу пользу. Но без этого я 
это рассматривать не соби-
раюсь. Другими словами, я 
не буду это рассматривать, 
пока что-то не произой-
дет, - витиевато заявил 
президент США в интер-
вью агентству Reuters. - 
Но у нас много общего. 
Есть много аспектов, где 
мы можем принести друг 
другу пользу. Есть Сирия. 
Есть Украина. Есть и дру-
гие вещи.

Об июльской встрече с 
Владимиром Путиным в 
Хельсинки он притом от-
зывается очень позитивно.

- Критиковали только 
фейк ньюс (так он назы-
вает враждебно настроен-
ные к нему СМИ во главе 
с каналом CNN. - Ред.). У 
нас была очень хорошая 
двухчасовая встреча. Мы 
говорили о Сирии, Украи-
не. Конечно, я упомянул 
Крым. Я всегда упоминаю 
Крым, когда бы ни говорил 

об Украине. У меня с Пу-
тиным был очень хороший 
разговор. Я упомянул га-
зопровод («Северный по-
ток-2». - Ред.), идущий в 
Германию, - перечислил 
Трамп.

На вопрос, заводил ли 
российский лидер речь о 
санкциях, он ответил от-
рицательно.

- Нет, не говорил. Он ни-
когда не поднимал этот во-
прос, - заключил хозяин 
Белого дома.

 ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ВОЙНЫ

Владимир ДЖАБАРОВ, первый зампред 
Комитета Совета Федерации по междуна-
родным делам:

- Предложение, откровенно говоря, несе-
рьезное и похоже на отвлекающий маневр. 
Если бы Трамп рассчитывал улучшить отно-
шения, то новые санкции он бы не вводил. 
Да еще под надуманными предлогами. Амери-
канцы при желании давно могли бы принудить 
Украину к выполнению минских соглашений. 
Что касается Сирии, то заявления Трампа 

выглядят совсем малопонятно. Что мы там 
можем сделать полезного для США? Россия и 
так фактически освободила страну от «Ислам-
ского государства» (запрещено в РФ. - Ред.), 
а Америка отказалась участвовать даже в 
гуманитарных операциях по восстановлению 
Сирии. И самое главное: отмена санкций после 
драконовского закона прошлого года, который 
принял конгресс, а Трамп подписал, - теперь 
прерогатива законодательной власти, а не 
президента США.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

«Отменить ограничения вправе  
только конгресс»
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Киевский 
журналист 
придумал, 
как отомстить 
Вене.

Что сделает нормаль-
ный человек, если его не 
пригласят на чужую свадь-

бу? Да ничего не сделает. 
Свадьба - дело частное, 
кого хотим, того зовем. 
Даже если новобрачная 
- глава МИД Австрии, а по-
четный гость торжества 
- Президент России. 

Но «патриоты Украины», 
естественно, воспринима-
ют любые контакты Рос-
сии и Европы как угрозу 
для себя любимых. Да и 
сложно пережить треск 
шаблонов, когда сначала 
украинские СМИ вещают о 
«международной изоляции 
страны-агрессора», а по-
том западные политики на 
высшем уровне принима-
ют российских коллег. А 
что можно сделать, когда 
от тебя на мировой арене 
ничего не зависит? Пра-
вильно, только устроить 
истерику.

«Нужны срочные санк-
ции против Австрии. По-
щаде здесь нет места», 
- написал в соцсетях 
бывший шеф-редактор 
украинской редакции де-
лового журнала «Форбс» 
Максим Кухар. При этом 
санкции, предложенные 
Кухаром, заставляют за-
думаться об уровне укра-
инской журналистики.

«Провести военные 
учения в Закарпатье со 
сценарием глубокого 
рейда и штурма столицы 
Австрии. Организовать 
«случайное» нарушение 
австрийских воздушных 
границ украинскими воен-
ными самолетами, - заяв-
ляет Кухар, видимо, даже 
не осознавая бредовости 
подобных заявлений (ведь 
Украина не имеет общей 

границы с Австрией). - 
Провести проверки всех 
австрийских компаний в 
Украине, вышвырнуть их 
из тендеров и торгов… 
Задерживать все автомо-
били граждан Австрии для 
проверки на угон. По три 
раза в день». 

Или он так несмешно 
шутит, или именно так 
воспринимает диктатуру 
закона и прочие европей-
ские ценности, к которым 
Украина вроде бы стре-
мится.

Впрочем, слабые санк-
ции Кухар предлагает, 
слабые. Вот если б из 
Запорожья в Дунай вве-
сти авианосную груп-
пу гребных плотов под 
жовто-блакитным прапо-
ром - тогда австрияки бы 
точно капитулировали.

 ■ отВетный ход

«Пощаде здесь нет места» 

МВд повысило c 1  до 10 миллионов рублей 
размер максимальной награды за помощь 
в поимке опасных преступников.  
И мы спросили:

За какие услуги 
государство должно 
платить своим гражданам?
Леда ГАРИнА, куратор феминистского 
проекта «Ребра евы»:

- Должна поощряться информация о том, что полиция не 
выполняет свою работу либо превышает полномочия. Самое 
страшное в работе нашей полиции, что им все равно, какие 
правонарушения происходят в реальности, а важно только 
отработать норматив.

евгений МАКАРоВ, экс-руководитель 
нижегородского РУБоПа:

- Мы и так должны помогать следователям и делиться из-
вестной информацией. В других странах за это не нужно 
платить - а мы вот так приучены. Получается, без денег никто 
не поможет просто так?

Сергей ЛИтВИноВ, писатель:
- В некоторых странах принято приплачивать за сообщения 

об опасной или пьяной езде, экстремальном превышении ско-
рости, выбрасывании мусора из окон на дорогу. У всех сейчас 
есть фото и видео, пусть снимают наглецов и получают хотя 
бы небольшие деньги. Зато нарушителям неповадно будет.

Вячеслав дАнИЛоВ, политолог:
- Такой подход - своего рода признание поражения право-

охранительных органов. Мол, вот вам деньги, люди, ищите 
преступника сами. Лучше уж государственных премий по-
больше и за каждую награду дополнительные 1000 рублей 
к зарплате, например.

Андрей СедоГИн, муниципальный депутат, 
Самара:

- Было бы логично, если государство будет платить только 
за те услуги, которые помогают увеличить доходы  - напри-
мер, штрафами и налогами. Но стукачество в нашем народе 
не приветствуется. Поэтому не уверен, что даже деньги от 
государства помогут в этом деле.

наталья АндРоСенКо, многодетная мать:
- Можно доплачивать родителям за то, что они обучили 

своих детей химии, биологии и французскому языку.

Прохор, читатель сайта KP.RU:
- Мы живем в условиях капитализма. Платить нужно за все. 

С нас, простых смертных, ведь тоже дерут за каждую услу-
гу, даже бесплатную: врачам - подарки, гаишникам - взятки. 
Коммунизм давно отменили!

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 411 тысяч человек

 ■ ВоПРоС днЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
77,35
+ 63 коп.

72,56
+ 0,8%

67,17 
- 1 коп.

FM.KP.
RU

Эхо нашумевшего визита

другие подробности 
свадьбы, на которой 
побывал наш президент, 
видео - на kp.ru

Елена ЧИНКОВА

«Комсомолка» 
пообщалась 
с музыкантами, 
выступившими  
на ВИП-торжестве.

Помимо Кубанского 
казачьего хора, на про-
гремевшую на весь мир 
свадьбу министра ино-
странных дел Австрии 
Карин Кнайсль Влади-
мир Путин привез и ин-
струментальный дуэт 

«Баян-MIX». Именно 
этот коллектив первым 
выступил во время сва-
дебных гуляний. «Ком-
сомолка» дозвонилась 
основателю дуэта Сер-
гею Войтенко и рас-
спросила о закулисье 
свадьбы года.

- Как вы туда вообще 
попали?

 - Все случилось 
неожиданно. Пред-
ложение выступить в 
Гамлице поступило 
из Государственного 

Кремлевского двор-
ца за несколько дней. 
Мы были заняты и 
отменили несколько 
мероприятий в своем 
графике, так как очень 
хотелось выступить на 
этой свадьбе.

- Как подбирали ре-
пертуар?

- Исходили из вку-
сов гостей. Свадьба-то 
австрийская. Начали 
с «Чардаша» Мон-
ти (чардаш - венгер-
ский народный танец, 
это же земли былой 
Австро-Венгерской 
империи. - Ред.), по-
том исполнили польку 
Штрауса «Трик-трак» 
и свое собственное 
произведение. Зрители 
вставали, танцевали, 
хлопали. Без ложной 
скромности скажу - 
мы сразу настроили 
свадьбу на веселый 
лад. Торжество было 
очень демократичным, 
хотя там собрались 
очень непростые лю-
ди, но в простых на-

циональных костюмах. 
Все проходило на от-
крытой площадке, что 
тоже задавало очень 
жизнерадостный тон.

- Как реагировал 
Владимир Путин?

- Мы старались пред-
ставлять свою стра-
ну ярко. Он улыбал-
ся, хлопал, поднимал 
большой палец вверх и 
по губам было видно, 
что сказал: «Класс!» 
Потом президент по-
дошел к нам и побла-
годарил: «Ребята, как 
всегда, молодцы!»

- Что ели, что пили?
- Мы попробовали 

бесподобное белое су-
хое вино и националь-
ные блюда.

- Нескромный во-
прос: какой был гоно-
рар?

- Нескромный во-
прос...

- О политике с гостя-
ми говорили?

- Никаких разгово-
ров о политике не бы-
ло. Это ж свадьба!

Баянист, игравший на свадьбе, где побывал наш президент:

Какой был гонорар - 
вопрос нескромный...

СПРАВКА «КП»
Инструментальный дуэт «Баян-MIX» был создан в 

2006 году и широко известен в России и за ее преде-
лами. В репертуаре дуэта самарских баянистов - клас-
сические произведения в современных танцевальных 
аранжировках, популярные мелодии и всемирно из-
вестные хиты, есть и авторские композиции. Основа-
тель дуэта Сергей Войтенко - организатор ежегодного 
международного фестиваля «Виват, баян!», лауреат 
премий «Шансон года», «Звезды Дорожного радио», 
«Золотой граммофон».
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Музыкант исполнил чардаш и польку - 
ВИП-публика завелась не на шутку.
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Екатерина Коннова, мама 
неизлечимо больного Арсе-
ния, решила продать не по-
дошедшее ее сыну лекарство 
по интернету. Полиция ее 
поймала и обвинила в неза-
конном сбыте наркотиков 
(см. сайт kp.ru). Женщине 
светило от 4 до 8 лет тюрьмы. 
Под петицией в защиту Кати 
подписались 165 тысяч чело-
век. Шум поднялся такой, что 
даже из Кремля силовикам 
намекнули: перестарались. 
После этого постановление 
о возбуждении уголовного 
дела закрыли.

Но точка в этой истории 
так и не поставлена. Сейчас 
следователи проводят допол-
нительную проверку. Они 
опрашивают всех врачей, у 
которых Катя лечила сына, 
чтобы выяснить: а точно ли 
она не пыталась разбогатеть 
на лекарствах, прикрываясь 
болезнью ребенка?

Я провела день с Конновой 
и родственниками других не-
излечимо больных детей и по-
пыталась разобраться, зачем 
они покупают и продают ле-
карства в интернете, рискуя 
своей свободой.

Этот день стал одним из 
самых больших кошмаров в 
моей жизни. А мамочки осо-
бых детей живут в этом до-
бровольном аду постоянно.

НАРКОМАНЫ КАЙФУЮТ  
ОТ ДЕТСКИХ КЛИЗМ?

6-летний Арсений не ви-
дит и не разговаривает. Из его 
шеи и живота торчат трубки - 
через них он ест и получает 
лекарства. Несколько раз в 
день Арсения бьют судоро-
ги - у него ДЦП и эпилепсия. 
Чтобы справиться с присту-

пами, Арсению по 5 - 6 раз в 
день нужны уколы. На парне 
живого места нет. В свои 6 
лет он весит 15 кило - это вес 
3-летнего ребенка. Чтобы об-
легчить страдания сыну, Катя 
Коннова купила в интернете 
микроклизмы с диазепамом.

Беда в том, что эти микро-
клизмы не зарегистрированы 
в России, поэтому родители 
по совету врачей везут их 
из-за границы или покупа-
ют друг у друга на форумах. 
Катя купила в интернете 20 
таких микроклизм - по 1000 
рублей за штуку. Но препа-
рат перестал действовать на 

ребенка. У Кати оставалось 
еще 5 микроклизм. Она на-
писала объявление на том же 
форуме больных эпилепсией, 
что продаст клизмы за 3250 
рублей.

Покупатель нашелся бы-
стро. Вот только оказался 
им… сотрудник полиции, 
проводивший проверочную 
закупку. Катя не знала, что 
этот препарат включен в чис-
ло наркотических.

- Не представляю, что здо-
ровенный мужик засунет та-
кую клизму себе в зад, чтобы 
словить кайф. - Мы стоим с 
Катей в комнате Арсения 

перед ящиком с лекарства-
ми. Она держит на ладони 
ту самую клизму. Руки у нее 
дрожат.

Ящик с лекарствами сына 
забит битком - банки, шпри-
цы, ампулы, а сверху - икона.

«Видимо, чтобы лекарства 
подействовали», - думаю я, но 
ничего не говорю Кате.

Мир родителей неизлечи-
мо больных детей - свой мир. 
Мир людей, загнанных в угол. 
Но оказаться среди них мо-
жет каждый. Ошибка врачей 
при родах, внезапно проявив-
шееся генетическое заболе-
вание - так дети становятся 
пациентами хосписов.

ОТ ПОМОЩНИКА 
РУКОВОДИТЕЛЯ 

До рождения Арсения Катя 
работала в крупной компании 
помощником руководителя, 
хорошо зарабатывала, вос-
питывала сына Елисея (ему 
уже 15). Дважды в год семья 
ездила отдыхать за границу. 
А потом Катя забеременела. 
Ждали двойню. Все шло от-
лично, но Катя отравилась, 
и ее на «Скорой» отвезли в 
больницу, где врачи реши-
ли: не ждать срока родов, а 
срочно делать кесарево. Так 
появились Святослав и Ар-
сений.

Из-за недоношенности 
они не могли полноценно 
дышать. Но к аппарату вен-

тиляции легких врачи под-
ключили их лишь через 6 ча-
сов. На 14-й день Святослава 
не стало. А Арсений, получив 
кровоизлияние в мозг, полго-
да пролежал в реанимации.

- Когда нас выписали, Ар-
сений учился переворачи-
ваться, ползать. Я понима-
ла, что он будет отставать в 
развитии, - признается Катя.

А потом болезни нава-
лились как снежный ком. 
Арсений пережил три кли-
нические смерти. Врачи ди-
агностировали поражение 
мозга. Пропало зрение... Отец 
Арсения не выдержал - запил, 
а потом и бросил Катю. И она 
осталась одна с двумя детьми.

Ей пришлось уволиться - 
они с Арсением месяцами не 
вылезали из больниц. Сейчас 
подрабатывает уборщицей.

- Упала в самый низ, - го-
ворит Катя.

- Чувствовали ли вы, что все, 
больше не можете? - спраши-
ваю Катю.

- Да, когда мы два года про-
лежали с Арсением в черта-
новском паллиативе. У него 
приступы не заканчивались 
24 часа, температура под 40. 
Я умоляла врачей ввести ре-
бенка в кому. Мне сказали: 
«Даже не смей этого произ-
носить!» Оставалось просто 
смотреть, как он мучается.

- Вам предлагали отказаться 
от сына?

- Да, врачи уговаривали: 
«Бросай, другого родишь». Я 
столько отказников повидала 
в больницах! Ими вообще ни-
кто не занимается.

Родители Кати внука не 
признали...

ДАЖЕ ПАНДУС  
В ПОДЪЕЗДЕ  
БЫЛ ПРОБЛЕМОЙ 

Жизнь Кати более-менее 
наладилась, лишь когда она 
прикрепилась к благотвори-
тельным фондам, а Арсений 
стал пациентом детского хо-
списа «Дом с маяком».

- Все, что должно предо-
ставлять государство, нам 
дают фонды - питание, ле-
карства - больше, чем на 100 
тысяч в месяц, - говорит Ка-
тя.

Пандус в подъезде  и тот 
сделал благотворительный 
фонд. В управе на просьбу 
о пандусе ей не ответили. 
То же самое с лекарствами. 
У Кати есть заключения из 
больницы, что сын нуждает-
ся в индивидуальной закупке 
лечебного питания и медобо-
рудования, но поликлиника 
второй год подряд под разны-
ми предлогами ей отказывает.

Вот так мамы и начинают 
покупать лекарства на фору-
мах в интернете.

- Это лекарство сделано в 
Германии, а это - дженерик, 
аналог, произведенный в 

В 99% случаев врач не напишет медза-
ключение, что пациенту нужен незареги-
стрированный в России препарат. Хотя, 
например, есть препараты, без которых 
некоторые формы эпилепсии не лечатся, 
а у нас они не зарегистрированы. Просто 
врачей за эти заключения наказывают. Ведь 
иначе государство должно признать, что та-
ких препаратов у нас нет, и нужно тратить 
большие деньги на доставку их из-за гра-
ницы. Вот так Минздрав и получает в разы 
заниженную статистику. А нас, экспертов 
по паллиативной помощи, никто ни разу 
не спросил. Из 750 детей, которые за год 

проходят только через московский хоспис, 
450 - 460 детей (то есть 60%) нуждаются в 
незарегистрированном у нас ректальном 
диазепаме. По всей стране таких детей - 
десятки тысяч! Нет в России и другого ле-
карства из этой же группы - мидазолама, 
который капается за щеку. На Западе этим 
препаратам больше 30 лет, и они входят в 
аптечки любого ребенка. Регистрация этих 
простых форм не только бы облегчила со-
стояние больным детям, но и сэкономила 
бы деньги государству, ведь в 90% случа-
ев ребенка уже не пришлось бы увозить в 
реанимацию.

 КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Наталья САВВА, главврач детского хосписа  
«Дом с маяком»:

Минздрав в разы занижает статистику!
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Екатерина Коннова с больным Арсением.

Почему родители таких 
малышей рискуют 

оказаться  
под следствием.

Как мамы тяжелобольных детей        становятся «наркодилерами»
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Обсуждаем 
проблему 

России. - Катя держит в руке, 
казалось бы, две одинаковые 
упаковки лекарства. - Когда 
мой ребенок принимает не-
мецкий препарат, анализы у 
него отличные. А российский 
аналог, который выдают бес-
платно, не усваивается, сын 
плохо себя чувствует.

И это не бзик Кати. То же 
самое про многие дженерики 
мне рассказали и родители 
других тяжелобольных детей.
Они не хотят рисковать и ко-
пят деньги на оригинальные 
импортные лекарства, многие 
из которых не зарегистриро-
ваны в России.

«ОБЛОЖИЛИ НАС, 

Мы едем с Катей в Моро-
зовскую больницу, где сей-
час лежит Арсений. За маль-
чиком присматривает няня. 
Ее услуги тоже наполовину 
оплачивает благотворитель-
ный фонд.

- Если за твоей спиной нет 
фонда, то очень тяжело. Пол-
ные семьи еще как-то выжи-
вают, а если мама одна - с ума 
сойти можно, - говорит Катя.

В Морозовской больнице я 
знакомлюсь с Еленой Громо-
вой, бабушкой 10-летней На-
сти. Девочка даже дышать без 
спецаппаратуры не может - 
результат врачебной ошибки 
при родах. Мать Настей не 
занимается: по совету вра-
чей хотела сдать ее в детдом, 
но бабушка не дала, забрала 
Настю к себе - сняла с доче-
ри грех.

- Мне однажды одна бабуля 
в церкви сказала: «За что ж 
вам такое наказание?!» А я ей 
отвечаю: «Может, это не на-
казание? Может, нам ангела 
в руки дали?» Сверху Господь 
сидит и смотрит: можем ли 

мы протянуть руку помощи. 
Сколько знаю мам, бабушек 
с такими детьми, все живут в 
стрессе, но никто не озлобил-
ся, - говорит Елена.

А потом признается, что все 
мамы неизлечимых детей хо-
дят под той же уголовной ста-
тьей, что и Катя Коннова, - за 
покупку «нелегальных» ле-
карств.

- Чтобы Насте купировать 
приступы, нужно 20 ампул 
реланиума, а поликлиника 
нам выписывает 5 ампул. И 
где я должна взять еще 15? Без 
рецепта его не купить. Только 
с рук или на форумах. - По 
словам Елены, она второй год 
так же, как и Катя Коннова, 
не может получить для ребен-
ка лекарства по индивидуаль-
ной закупке.

- Я понимаю, что мы 
обуза, но деньги на паллиа-
тивных детей из бюджета вы-
деляются, по телевизору об 
этом рапортуют, но тогда 
вопрос: а куда делись 
прошлогодние деньги, 
ведь никто из нас ни-
чего не получил? Мы 
уже год ждем, когда 
создадут врачебную 
комиссию, чтобы 
сделать для Насти 
индивидуальную за-
купку. А по закону 
это должны решать за 
5 дней, - говорит Елена.

По ее мнению, для роди-
телей тяжелобольных детей 
должна быть создана служба 
специальной психологиче-
ской помощи.

- Иногда мысли нехорошие 
приходят. Тяжело не из-за 
того, что дети у нас такие, 
а потому, что тут нас пну-
ли, там пнули. Я не слыша-
ла, чтобы хоть кто-то из мам 
сказал: «Мы пришли в рай-

онную поликлинику, принес-
ли выписку из паллиатива, 
нас встретили с понимани-
ем, все лекарства выписа-
ли». Педиатры, невроло-
ги, главврачи - они всех 
нас прижимают к ногтю, 
каждый на своем месте 
царек. Наши дети нико-

му не нужны, - замечает 
Елена. - Да, открываются 
новые перинатальные цен-
тры, но возникает вопрос: 

если во время родов у ребен-
ка происходит клиническая 
смерть, зачем его 45 минут 
откачивать, как откачивали 
Настю? Врачи же знают, что 
у ребенка погибнет мозг! Ну 
умер же, не откачивайте, за-
чем вы это делаете?! И почему 
врачи не отвечают за ошибки 
при родах? Что это за выра-

жение: «жопа большая - сама 
родишь»? Знаете, сколько де-
тей из-за ошибок врачей ста-
новятся инвалидами?!

- Вы бы предпочли, чтобы 
Настю не откачивали?

- Предпочла бы только по-
тому, что она столько страда-
ет, что ни одному взрослому 
не перенести. И не только 
Настя. Все паллиативные 
дети так.

Подготовила 
Елена КРИВЯКИНА.

Елена КРИВЯКИНА

- Вероника Игоревна, как стала воз-
можной ситуация, при которой мать не-
излечимо больного ребенка причислили 
к наркоторговцам?

- Диазепам - это психоактивный 
препарат, и потому он входит в пере-
чень препаратов, подлежащих учету: 
это выдача ограниченного числа пре-
парата в руки, только в стационарных 
аптеках и по спецрецептам. Продажа 
таких препаратов уголовно наказуема, 
так же как и продажа наркотиков и 
сильно действующих обезболиваю-
щих. Именно это и было инкримини-
ровано Екатерине Конновой. В Рос-
сии диазепам всем детям, в том числе 
больным эпилепсией, предоставляется 
бесплатно. Ректальная форма препа-
рата в России пока не производится.

- А если пациент все же нуждается 
в препарате, который в России не за-
регистрирован?

- Для таких случаев есть отдель-
ный механизм. По решению ме-
дицинского консилиума препарат 
может быть ввезен из-за рубежа для 
конкретного пациента, причем раз-
решающая процедура очень простая 
и абсолютно бесплатная. Разреше-
ние на ввоз препарата дает Мин-
здрав в течение максимум 5 дней, 
а по данным 2017 года, в среднем 
за 3 дня.

- Но все же власти стараются, что-
бы пациенты обходились российскими 
препаратами.

- Во всем мире есть проблема 
трансграничного перевоза препа-
ратов, подлежащих учету. Понятно, 
что речь идет не о микроклизмах 

диазепама. Мы продолжаем сове-
щаться по этому поводу с Росздрав-
надзором и МВД. Ситуация с Ека-
териной Конновой заставит нас еще 
раз посмотреть, какие механизмы 
могут быть более гибкими. Я сама 
педиатр, а основная моя специаль-
ность - невролог, поэтому я пре-
красно понимаю проблемы детей 
с эпилепсией. Но не нужно обо-
стрять. Проблемы с лекарствами, 
от которой бы страдали наши дети, 
в России нет.

- А вот мамы тяжелобольных детей 
говорят, что государство фактически 
само толкает их на уголовные пре-
ступления.

- Это не так. Государство никого 
не толкает на преступления. Та же 
Екатерина Коннова сейчас лечит 
своего ребеночка отечественным 

раствором, и все нормально - препа-
рат эффективен, и никто ни копейки 
с нее не берет, и она будет иметь его 
столько, сколько нужно. По уровню 
гарантий, по широте оказания  бес-
платной медпомощи аналогов в ми-
ре нашему государству нет. Но если 
вы будете общаться с Екатериной, 
то можете ей сказать, что я готова с 
ней встретиться и подумать, как бо-
лее эффективно ребеночку помочь. 
Ладно? Обязательно передайте!

P.S. Екатерина Коннова со-
общила корреспонденту 

«КП», что очень хотела бы встре-
титься с министром Скворцовой и 
лично рассказать ей о проблемах роди-
телей тяжелобольных детей. «Ком-
сомолка» постарается, чтобы эта 
встреча состоялась.

Министр здравоохранения Вероника СКВОРЦОВА - «КП»:

Государство никого не толкает на преступления!
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Катя показывает нам ящик-аптечку Арсения - 
тут иконка, куча лекарств и... та самая 

детская клизмочка, из-за которой 
она чуть не стала «наркодилером». 

 ОФИЦИАЛЬНО

Программу «Особый 
случай» слушайте 

по будням с 17.05 (мск)
на Радио «КП».
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Екатерина БОРМОТОВА, 
Екатерина РОМАНОВА 

Вчера злосчастный 
торговый центр буквально 
стерли с лица земли.

Долгие пять месяцев это обгорелое, 
искореженное здание, стоящее в цен-
тре Кемерова, напоминало о страшной 
трагедии, случившейся здесь 25 марта. 
Тогда в пламени пожара ТЦ «Зимняя 
вишня» погибли 37 детей и 23 взрос-
лых  И вот 
вчера его буквально стерли с лица 

утром спешащие на работу, на месте 
здания увидели свободную площадку.

Но смотреть на опустевшую пло-
щадь все равно тяжело.

говорит кемеровчанка Валентина Ка-

и всякий раз с ужасом представляю, 
что здесь случилось.

Сносить здание «Зимней вишни» 
решили сразу после трагедии. И ког-
да работы уже начались, их неожи-

нескольких потерпевших. Они счита-

огромный вещдок. Мол, там можно 
найти много улик. Однако, проведя 
все многочисленные сложные стро-
ительные экспертизы, Следком из 

И снос возобновился.
Вчера возле «Зимней вишни» уста-

котором выбиты число погибших и 
дата трагедии.

- Этот камень олицетворение того 
нелепого строения. Ни окон, ни две-
рей! Ни выхода! Корявый, глухой бун-

миная, какой была «Зимняя вишня».
Теперь на месте снесенного ТЦ 

нодушное решение и родственников 
погибших, и всех кемеровчан. Есть 
уже даже проект. Его разработал 
британский архитектор Джон Кэл-
вин Видманн. В сквере появится 60 
сосен, а также каменная стена с 

ставление огню, в котором на этом 
месте погибли 60 человек.

Картина дня: в стране

 ОПРОС

Бывшие советские люди 
верят в теорию заговора 
Роман ГОЛОВАНОВ

Они уверены, что нашу историю 
специально переписывают 
какие-то враги. 

То ли масонские проделки, то ли козни За-
пада, но, как выяснил Всероссийский центр 
изучения общественного мнения (ВЦИОМ), 
большинство россиян убеждены, что величие 
нашей страны хотят принизить. Мол, суще-
ствует целая группа лжеэкспертов, которые 
намеренно переписывают русскую историю.

В теорию заговора верят в основном взрос-
лые люди, которые сами пережили распад 
СССР и многие другие исторические этапы. 
И они видят, как искажается историческая 
правда. А вот молодежь, не заставшая крутых 

поворотов эпохи, в меньшей степени обращает 
внимание на псевдоисториков (см. таблицу).

- Действительно, существует целая группа 
авторов (журналисты, политики, публицисты и 
историки), которые занимаются переписыванием 

сказал «КП» научный директор Российского 
военно-исторического общества (РВИО) Ми-
хаил Мягков
история выступает в роли политической дубинки. 
Вот сейчас начнутся свистопляски вокруг авгу-

между Германией и СССР пакта о ненападении. 
Цели участников манипуляций очевидны. Напри-
мер, обвинить Советский Союз в развязывании 
Второй мировой в равновеликой ответственности 
с нацистами. А тут уже можно и поднять вопрос 

Виктор БАРАНЕЦ

Дан ответ 

свой вертолетоносец.

Министр промышленно-
сти и торговли России Де-
нис Мантуров сделал за-
явление, которое вызвало 
немало кривотолков среди 
военно-морских экспер-
тов. Цитирую его слова:

«Вопросы, связанные 
со строительством авиа-
носца для ВМФ России, в 
настоящее время находят-
ся в стадии обсуждения, а 
по вопросу строительства 
вертолетоносца могу точ-
но сказать, что вертолето-
носцев в чистом понима-
нии этого слова строить 
не будут».

Ну что касается ави-
аносца для Военно-
морского флота России, 
тут все понятно: адмиралы 
и кораблестроители пока 
ведут жаркие дискуссии 
вокруг его концепции (хо-
тя уже пошли слухи, что 
проект будет называться 
«Шторм», а его модель 
мелькала на телевидении 
и в соцсетях). А вот что 

касается вертолетоносца, 
то в заявлении министра 
Мантурова принципиаль-
но важно обратить вни-
мание на фразу «в чистом 
понимании этого слова». 
Именно тут и зарыта суть.

Потому что в соответ-
ствии с Госпрограммой 
вооружений до 2027 года 
уже ведется разработка 
нового военного корабля, 
который будет сочетать 
качества и авианесуще-
го, и вертолетонесущего 
судна. Но это будет не 
большой вертолетоносец 
по типу «Мистраля», ко-
торый Россия в свое время 
чуть не купила у Франции. 
Военный эксперт журна-
ла «Арсенал Отечества» 
Алексей Леонков в связи 
с этим заметил: «Поэто-
му сейчас на фоне таких 
полярных мнений и фор-
мируется нечто среднее. 
Это будет, скорее всего, 
корабль, сочетающий ка-
чества и авиа несущего, и 
вертолетонесущего сред-
ства... Системное проек-
тирование таких комплек-
сов, насколько я в курсе, 
идет. Специальный науч-
ный центр уже занимается 
исследованием и создани-

ем концепции будущего 
корабля».

Иными словами, это и 
будет вертолетоносец не 
в чистом виде, потому что 
вместе с вертушками он бу-
дет нести на борту и палуб-
ные самолеты.

Ти
му

р 
ХА

НО
В

Такой «Мистраль» 
заходил 

в Санкт-Петербург
в 2010-м. 

Посмотрели 
на него наши военные 

и решили: таких 
нам не надо.

Мы построим не «Мистраль», 
а кое-что лучше 

На месте снесенной 
«Зимней вишни» 
появится сквер

 ПАМЯТЬ

Ла
ри

са
 М

АР
УЦ

АК

К опустевшему месту трагедии люди
по-прежнему несут цветы и игрушки...
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Вчера, когда мусульмане во всем мире отмечали Курбан-байрам, врио губернатора Кеме-
ровской области Сергей Цивилев побывал в мечети «Мунира». Он поздравил с праздником и 
пожелал всем мусульманам Кузбасса крепкого здоровья, мира и гармонии в доме, успехов во 
всех добрых делах и начинаниях. Также он отметил, что традиции мусульман давно стали 
неотъемлемой частью культуры Кузбасса, где разные народы всегда жили и живут дружно.

- Я верю, что только в единстве, в дружбе, в мире и согласии всех жителей мы сможем сде-
лать наш край процветающим, - отметил Сергей Цивилев и поблагодарил муфтия духовного 
управления мусульман региона за постоянные молитвы о сохранении мира и согласия в регионе.

 � НАЗНАЧЕНИЕ

Елена Малышева возглавила блок по 
вопросам социального развития Кузбасса

Екатерина БОРМОТОВА

Об этом на аппаратном 
совещании в областной 
администрации объявил 
Сергей Цивилев.

И.о. заместителя губер-
натора Кузбасса Елена Ма-
лышева возглавила блок 
по вопросам социального 
развития. В него вошли де-
партамент социальной за-
щиты населения Кемеров-
ской области, департамент 

охраны здоровья населения 
и управление лицензирова-
ния медико-фармацевтиче-
ских видов деятельности. О 
создании нового блока на 
аппаратном совещании со-
общил врио губернатора Сер-
гей Цивилев.

Во вторник, 21 августа, 
стало известно, что и.о. зама 
губернатора по социальным 
вопросам Алексей Сергеев 
покинул свою должность по 
собственному желанию. Ме-
дик по образованию, Серге-

ев пришел в администрацию 
Кемеровской области в 2009 
году на должность началь-
ника департамента охраны 
здоровья региона. В этом же 
году Алексей Сергеев занял 
пост заместителя губернато-
ра по вопросам социальной 
политики. В этой должности 
он проработал более вось-
ми лет.

В последний рабочий день 
Алексею Сергееву вручили 
областную медаль «За осо-
бый вклад в развитие Куз-
басса» I степени, отметив 
его многолетний добро-
совестный труд, большой 
личный вклад в развитие 
региональной системы 
соцзащиты, обеспечение 
успешной реализации фе-
деральных и региональных 
социальных программ, на-
правленных на улучшение 
качества жизни кузбассов-
цев.

Напомним, что нового 
члена своей команды, Елену 
Малышеву, врио губернато-
ра Кузбасса Сергей Цивилев 
представил в начале августа. 
Елена Малышева стало и.о. 
заместителя губернатора по 
вопросам здравоохранения.

 � ОТДЕЛ КАДРОВ

Назначен новый и.о. 
председателя комитета по 
управлению госимуществом
Екатерина РОМАНОВА

Новую должность 
получила Ольга 
Казаченко.

В областной администрации 
- новое назначение. На долж-
ность и.о. председателя коми-
тета по управлению госиму-
ществом Кемеровской области 
назначена Ольга Казаченко.

Ольга Казаченко - уроженка 
города Ленинска-Кузнецкого, 
имеет юридическое образова-
ние - в 2005 году она заочно 
окончила Кемеровский го-
сударственный университет. 
В 2012-м прошла професси-
ональную переподготовку по 
направлению «Финансы» - в 
рамках Президентской про-
граммы подготовки кадров.

В 1998 году Ольга Казачен-
ко поступила на должность де-
лопроизводителя в Ленинск-
Кузнецкий городской суд. С 
2005 по 2010 год работала по 
специальности в федеральных 
органах государственной вла-
сти, органах местного само-
управления. За несколько лет 
Ольга Казаченко прошла путь 
от главного специалиста до на-
чальника юридического отде-
ла администрации Ленинска-
Кузнецкого. Позже она была 
заместителем гендиректора 
по юридическим вопросам 
госпредприятия Кемеровской 

области «Жилищно-комму-
нальное хозяйство». А в 2012-м 
заняла должность заместите-
ля председателя по вопросам 
управления имуществом каз-
ны, председателя комитета по 
управлению муниципальным 
имуществом города Кемерово.

С 2017 года и до недавне-
го времени Ольга Казаченко 
являлась заместителем ген-
директора по юридическим 
вопросам, начальником юри-
дического отдела некоммер-
ческой организации «Фонд 
капитального ремонта много-
квартирных домов Кемеров-
ской области».

 � ГРОМКОЕ ДЕЛО

Охраннику «Зимней вишни» 
продлили арест на три месяца
Кирилл ЧАЩИН

Сергей Антюшин 
будет сидеть в СИЗО 
до 24 ноября.

Центральный районный 
суд Кемерова продлил арест 
охраннику ТРЦ «Зимняя 
вишня» Сергею Антюшину 
на три месяца.

Как уже писала «Комсо-
молка», семи фигурантам 
уголовного дела 18 августа 
было предъявлено оконча-
тельное обвинение. Чтобы 
более 420 пострадавших и 
обвиняемые смогли ознако-
миться с материалами дела, 
а их 200 томов, следователи 
просят продлить арест фи-
гурантам. Во вторник, 21 
августа, Центральный рай-
онный суд Кемерова рассмо-
трел ходатайство следствия 
о продлении ареста Сергею 
Антюшину. Выступая в су-
де, тот попросил изменить 
арест на более мягкую меру 
пресечения.

- Прошу избрать мне меру 
пресечения в виде домашнего 
ареста. Я не собираюсь ока-
зывать какое-либо давление 

на свидетелей, - заявил в суде 
Сергей Антюшин.

Прокурор поддержал 
просьбу следователя о прод-
лении ареста. Судья, выслу-
шав стороны, решил прод-
лить арест Сергею Антюшину 
до 24 ноября.

Напомним, что охранник 
«Зимней вишни» обвиняется 
в оказании услуг, не отвеча-
ющих требованиям безопас-
ности жизни и здоровья, по-
влекших по неосторожности 
смерть двух и более лиц. Во 
время пожара Сергей Антю-
шин не включил пожарную 
сигнализацию, в панике по-
кинул свой пост.

В понедельник суд на три 
месяца продлил арест тех-
ническому директору «Зим-
ней вишни» Георгию Собо-
леву. Сегодня пройдет суд 
над управляющей «Зимней 
вишни» Надеждой Судденок, 
гендиректором Кемеровско-
го кондитерского комбината 
Юлией Богдановой, директо-
ром фирмы, которая обслу-
живала пожарную сигнали-
зацию, Игорем Полозиненко 
и электромонтером Алексан-
дром Никитиным.

Фото-
факт

АК
О

АК
О

АК
О

Таким образом, на сегодняшний день к зиме готовы 70 процентов 
городских многоэтажек. Паспорта готовности к отопительному сезону 
получили 19 управляющих организаций, которые полностью завершили 

работы в своем жилфонде.
Специалисты также завершили ревизию узлов холодного водоснабжения 

во всех 2719 запланированных многоквартирных домах.

 � ЦИФРА ДНЯ

в Кемерове получили паспорта готовности к 
отопительному сезону.284

многоэтажных 
дома

Ольга Казаченко 
окончила Кемеровский 

государственный 
университет и прошла 

переподготовку в рамках 
Президентской программы.

Елена Малышева стала и.о. заместителя губернатора 
по вопросам здравоохранения в начале августа.

году на должность началь-году на должность началь-
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Екатерина БОРМОТОВА

Пострадавшим от 
действий «Тибет-СВ» 
на общем собрании 
пообещали, что дом 
будет построен в 
декабре этого года.

В начале августа «Комсо-
мольская правда» рассказала 
своим читателям историю ке-
меровских дольщиков, кото-
рые поверили застройщику 
«Тибет-СВ» и вложились в не-
достроенный дом. Сдать его в 
эксплуатацию обещали в 2015 
году, однако семьи, где за время 
ожидания уже подросли первые 
и родились вторые дети, до сих 
пор не могут отпраздновать но-
воселье - срок сдачи их дома в 
эксплуатацию постоянно пере-
носится. Вопрос долгостроя на 
пересечении улиц Гагарина и 
Новосибирской взял под лич-
ный контроль врио губернатора 
Кузбасса Сергей Цивилев. Тог-
да же строителями совместно с 
администрацией города были 
предприняты первые реальные 
шаги и разработаны меры по вы-
ходу из ситуации. О них было 
доложено Цивилеву. И это по-
дарило кемеровчанам надежду.

НЕ ПУСТОЕ ОБЕЩАНИЕ
С момента первой публика-

ции про-

шло три недели. За это время 
сотрудники кемеровской мэрии 
провели с дольщиками дома на 
Гагарина - Новосибирской со-
брание. На нем стало известно, 
что остаточные работы в до-
ме будет проводить компания 
«СДС».

- На собрании нам сказали, 
что достраивать наш дом со-

гласился СДС, который сейчас 
готовит смету. Их специалисты 
должны замерить окна и балко-
ны, в течение недели решится 
и вопрос с теплотрассой, - по-
делилась новостями дольщица 
Анна Воробьева.

По словам дольщиков, на за-
вершение строительства было 
выделено 40 миллионов рублей.

- Первый заместитель главы 
Кемерова Дмитрий Анисимов 
был на собрании и сказал, что из 
областного бюджета по распоря-
жению Сергея Цивилева выде-
лено 40 миллионов рублей. Эта 
сумма нужна, чтобы завершить 
все работы по дому. Однако на 
этом же собрании была озвучена 
еще одна цифра: на завершение 
работ СДС попросил 53 мил-
лиона. Откуда возьмутся еще 
13 миллионов, нам неясно. Но 
как нам сказали, это уже не наша 
забота. И как мы поняли, пере-
говоры еще не завершились, - 
сообщила еще одна дольщица 
Татьяна Зарубина.

Кемеровчанка отметила, что 
работы по монтажу кровли будет 
выполнять другая компания. На 
это пойдут 2 миллиона из выде-
ленных 40.

СТРОЙКА ЖДЕТ
Время идет, стройка пока 

пустует, но люди уже пове-
рили в обещания, ведь они 

даны совсем на ином уровне.
- Я попросила Анисимова 

озвучить самый отдаленный 
срок сдачи дома. Он ответил: 
декабрь 2018 года, - рассказала 
Татьяна Зарубина. - Очередное 
собрание дольщиков будет 27 
августа. Обязательно пойдем на 
него, уверены, что будет новая 
информация и на стройке к тому 
времени появятся рабочие.

Напомним, что сейчас дом на 
пересечении Гагарина - Ново-
сибирской в областном центре 
построен на 73 процента. На 
данном объекте необходимо 
завершить работы по устрой-
ству кровли, установке окон-
ных блоков и остеклению лод-
жий, стяжке пола в квартирах 
и местах общего пользования, 
устройству межкомнатных пере-
городок, отделке мест общего 
пользования, монтажу лифтов, 
установке квартирных и подъ-
ездных дверей, монтажу вну-
тренних и наружных инженер-
ных сетей, устройству входных 
дверей, отделке цоколя, благо-
устройству территории. Ситу-
ация по-прежнему находится 
на контроле у врио губернатора 
Кемеровской области Сергея 
Цивилева.

В настоящее время «Тибет-
СВ» заключены договоры под-
ряда с компаниями «ДжиТи» и 
«Сибирьстрой» на выполнение 
строительно-монтажных работ 
в зачет квартир.

Для оптимизации затрат по 

присоединению жилого дома 
к магистральным инженерным 
сетям «Тибет-СВ» совместно с 
управлением городского разви-
тия проработали вопросы вы-
полнения работ по перекладке 
наружных сетей.

На контроле у врио губернатора Сергея Цивилева

Спасительные 40 миллионов: 
пострадавшим кемеровским 
дольщикам подарили надежду

             Р
ейд «КП»        

Пишите нам!
Наш адрес: 650991 г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28
e-mail: kem.kp.ru@gmail.com, тел.: 8-923-505-11-86

НА КОНТРОЛЕ
у врио губернатора

Сергея Цивилева

У вас есть проблема, которую вы никак не 
можете решить? Годами ходите из кабинета в кабинет, 

собираете справки, но дело не двигается с мертвой точки? Вы сталкиваетесь 
с равнодушием и никто не может вам помочь? 
Сообщите о своей проблеме в редакцию «КП». Наш корреспондент приедет, разберется в 

ситуации и напишет об этом. 
Но это - только полдела. Мы обратились к временно исполняющему обязанности 

губернатора Кемеровской области Сергею Цивилеву с предложением поддержать наш проект 
- и он согласился. Все проблемы, о которых мы будем писать, - будут у него на контроле.

Вместе мы победим равнодушие!

Для завершения строительства дома на улице Гагарина предстоит еще многое 
сделать, и сейчас ведется составление сметы на оставшиеся работы.

Люди, которые вложили деньги в строительство 
дома, с нетерпением ждут его окончания.

Внутренняя отделка стоит в перечне 
работ, которые предстоит сделать.
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 � НА СТАРТ! 

В Кемерове открыли новую 
спортивную площадку
Ирина СМИРНОВА

Современная спортивная площадка уста-
новлена на территории губернаторского 
кадетского корпуса полиции в Кемерове в 
рамках реализации соглашения о сотруд-
ничестве, подписанного на Петербургском 
международном экономическом форуме 
врио губернатора Кемеровской об-
ласти Сергеем Цивилевым и мэром 
Москвы Сергеем Собяниным.

В открытии нового спортсооружения 
приняли участие Сергей Цивилев и руко-
водитель департамента национальной 
политики и межрегиональных связей 
города Москвы Виталий Сучков.

- Сегодня в рамках празднования Дней 
Москвы в Кузбассе мы открываем на 
территории вашего учреждения пер-
вую спортивную площадку, - обратился 
к кадетам и преподавателям корпуса 
полиции Сергей Цивилев. - Всего их в 
Кузбассе будет открыто 100. Я очень 
надеюсь, что эта спортивная площадка 
будет всегда занята, что здесь вы будете 
заниматься спортом, показывать хоро-
шие результаты. Мы будем с удоволь-
ствием наблюдать за вашими успехами.

Новые спортивные объекты оснащены 
современным резиновым покрытием, 
отвечают всем требованиям безопас-
ности.

Напомним, что сейчас дом на Напомним, что сейчас дом на 



9Кузбасс
www.kp.ru

22.08.2018Экопросвещение

Александр ПОНОМАРЕВ

Кузбасские угольщики 
ставят рекорды не 
только по добыче 
черного золота, но и 
по открытию новых и 
модернизированных 
очистных сооружений.

Одним из приоритетных 
направлений работы адми-
нистрации и природоохран-
ных структур Кемеровской 
области является охрана вод-
ных объектов от негативного 
воздействия и рациональное 
использование водных ресур-
сов. В последние годы к этой 
работе все активнее подклю-
чаются угольные предприя-
тия, внедряющие новейшие 
технологии, которые позво-
ляют не только улучшить ка-
чество очистки сточных вод, 
но и снизить объемы забора 
воды за счет введения повтор-
ного цикла ее использования.

- Основным загрязнителем 
водных объектов Кемеров-
ской области, начиная еще 
со времен индустриализа-
ции народного хозяйства, 
являются сточные воды 
промышленных пред-
приятий. Еще в на-
чале 21-го века их 
очистные сооруже-
ния, как правило, 
представляли собой 
отстойники, кото-
рые десятилетиями 
не подвергались ре-
конструкции и тех-
ническому перевоо-
ружению. Например, со 
сточными водами шахт и 
разрезов в водные объекты 
поступало большое количе-
ство взвешенных веществ, 
нефтепродуктов, фенолов, 
минеральных солей и солей 
тяжелых металлов. При этом 
нередко объем сброса шахт-
ных вод превышал проект-
ную мощность действующих 
очистных сооружений, кото-
рые в результате не обеспечи-
вали нормативную очистку. 
Конечно, это не устраива-
ло ни областные власти, ни 
экологов. И был взят курс 
на внед рение новейших тех-
нологий с целью снижения 
негативного воздействия на 
окружающую среду, - рас-
сказывает начальник депар-
тамента природных ресурсов 
и экологии Кемеровской об-
ласти Сергей Высоцкий. - Се-
годня этой работой занима-
ются предприятия в разных 
сферах, но особенной про-
дуктивностью отмечаются 
угольщики.

За последние семь лет в 
угольной отрасли региона 
были введены в эксплуа-
тацию 11 новых современ-
ных комплексов по очистке 
шахтных вод, еще на двух 
предприятиях проведена ре-
конструкция очистных со-
оружений. 

Строительство на угольных 
предприятиях региона новых 
очистных сооружений позво-
лило сократить сброс в по-

верхностные водные объекты 
загрязненных сточных, тран-
зитных, шахтно-рудничных и 
других вод за последние годы 
более чем на 20 процентов.

ИННОВАЦИИ ИЗ 
УГОЛЬНОГО КРАЯ

В июле 2011 года на площад-
ке разреза «Виноградовский» 
(Кузбасская топливная ком-
пания) была запущена в экс-
плуатацию инновационная 
станция очистных сооруже-
ний стоимостью 60 миллионов 
рублей. Проект готовился два 
года и был пилотным для реги-
она. От обычных очистных со-
оружений того времени новые 
отличались использованием 
так называемых мембранных 
технологий, что позволяло ис-
пользовать сразу девять мето-
дов очистки воды (в том чис-
ле это были двухступенчатая 
предварительная фильтрация, 
озонирование, контактная ко-
агуляция, адсорбция, ионный 
обмен, вторичное озонирова-
ние, мембранная очистка, уль-
трафиолетовая обработка), а 
на выходе получать воду, ка-
чество которой полностью от-
вечало требованиям рыбохо-
зяйственных водоемов.

В 2013-м, объявленном в 
России Годом охраны окру-

жающей среды, эколо-
гов и власти порадовала 
компания «СУЭК-Куз-
басс», запустившая на 
шахте имени Рубана в 
Ленинске-Кузнецком 
очистные, где вода уже 
очищалась практиче-
ски до качества пи-

тьевой. За реализацию 
проекта, потянувшего 

на 300 миллионов рублей, 
компания в том году была 

признана лауреатом конкурса 
«Лучший инвестор Кемеров-
ской области».

В 2015 году в рамках про-
веденной областной приро-
доохранной акции «Мы - за 
чистый Кузбасс!» очистные 
были запущены на пяти уголь-
ных предприятиях - в Ново-
кузнецком районе, а также в 
городах Калтане, Осинниках 
и Междуреченске.

Например, на шахте «Усков-
ская» был реализован иннова-
ционный метод флотацион-
ной очистки шахтных вод с 
использованием специально 
разработанных флотаторов, 
высокоскоростных дисковых 
фильтров доочистки, уста-
новок УФ-обеззараживания, 
пресс-фильтров для обезво-
живания шлама и т.д. А ис-
пользование разработанного и 
изготовленного в России обо-
рудования позволило в разы 
сократить капитальные затра-
ты на строительство, а также 
эксплуатационные затраты в 
сравнении с «импортными» 
очистными сооружениями.

Главной экологической 
стройкой 2016 года в УК 
«Кузбассразрезуголь» стало 
строительство очистных со-
оружений на промплощадке 
Бачатского разреза. Инвести-
ции в этот проект составили 
100 миллионов рублей. На-
ряду с этим компания провела 
пусконаладочные работы по 

очистным сооружениям на 
Сартакинском поле Мохов-
ского разреза.

Отметим, что и при стро-
ительстве новых угольных 
предприятий теперь обяза-
тельно применяются тех-
нологии, направленные на 
снижение объемов сброса 
неочищенных сточных вод в 
водные объекты.

Например, на обогати-
тельных фабриках «Чер-
н и г о в с к а я - К о к с о в а я » , 
«Каскад-Энерго», «Калтан-
ская-Энергетическая», «Ка-
рагайлинская», «Матюшин-
ская» предусмотрена система 
замкнутого водно-шламового 

цикла, то есть после обогаще-
ния угля вода не скапливается 
в гидроотвалах, являющих-
ся источником загрязнения 
подземных вод, а снова воз-
вращается в технологический 
процесс.

МИЛЛИАРД ДЛЯ ОЧИСТКИ
В прошедший Год экологии 

кузбасские угольщики запу-
стили рекордное количество - 
восемь - обновленных очист-
ных сооружений. На эти цели 
предприятия затратили более 
1 миллиарда рублей.

Так, компания «Южный 
Кузбасс» модернизировала 
очистные сооружения на 
разрезе «Сибиргинский» 
(Новокузнецкий район), 
Распадская угольная компа-
ния - на шахтах «Распадская-
Коксовая» (Междуреченск), 
«МУК-96» (Междуреченск), 
и «Абашевская» (Новокуз-
нецк). Компания «СУЭК-
Кузбасс» в Прокопьевском 
районе запустила реконстру-
ированные объединенные 
очистные сооружения шахт 
«Талдинская-Западная-1», 
«Талдинская-Западная-2», 
а также открыла очистные 
сооружения на шахте имени 
Ялевского. Холдинг «Сиб-
углемет» на шахте «Больше-
вик» в Новокузнецке запу-
стил установку доочистки 
производственных и поверх-
ностных сточных вод.

А в 2018 году на угольных 
предприятиях Кемеровской 
области планируется запу-
стить уже 12 новых и модер-
низированных очистных со-
оружений.

Не менее глобальные пла-
ны, по данным областного 
департамента угольной про-
мышленности, уже есть и на 
следующий год.

К примеру, в компании 
«Северный Кузбасс» сегодня 
реализуется инвестицион-
ный проект стоимостью 720 
миллионов рублей по рекон-
струкции очистных соору-
жений шахт «Берeзовская» 
и «Первомайская» в горо-
де Березовском. В рамках 
проекта были модернизи-
рованы очистные сооруже-
ния хозяйственно-бытовых 
стоков обеих шахт, заверши-
лась модернизация очист-
ных сооружений шахтных 
вод на «Берeзовской», идет 
модернизация очистных со-

оружений шахтных вод на 
«Первомайской». Проект 
предусматривает исполь-
зование новой технологии 
глубокой очистки и обезза-
раживания воды методами 
электрокоагуляции и озо-
нирования, усиливающими 
выпадение в осадок загряз-
няющих веществ. Исполь-
зование новой технологии 
позволит предприятиям осу-
ществлять сброс очищенных 
сточных вод с соблюдением 
нормативов допустимого 
сброса.

водных объектов Кемеров-
ской области, начиная еще 
со времен индустриализа-
ции народного хозяйства, 
являются сточные воды 
промышленных пред-

ническому перевоо-
ружению. Например, со 
сточными водами шахт и 
разрезов в водные объекты 
поступало большое количе-
ство взвешенных веществ, 

жающей среды, эколо-
гов и власти порадовала 
компания «СУЭК-Куз-

ски до качества пи-
тьевой. За реализацию 

проекта, потянувшего 
на 300 миллионов рублей, 

компания в том году была 
признана лауреатом конкурса 
«Лучший инвестор Кемеров-
ской области».

Воду - под контроль

Современные очистные комплексы 
позволяют получать воду 

практически питьевого качества.

Новые технологии сочетают 
экологичность и безопасность.

Из шахтных вод удаляют 
угольную пыль, металлы 

и нефтепродукты.
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Ирина КОВАЛЕВСКАЯ

Продвижение 
высокотехнологичных 
проектов и разработок, 
которые могут быть 
применимы в сфере 
охраны окружающей 
среды, сегодня одно 
из приоритетных 
направлений в 
деятельности 
кузбасских 
промышленных 
предприятий.

Логично, что для столь раз-
витого промышленного регио-
на, как Кузбасс, вопросы эко-
логии, сохранения природного 
наследия и биологического 
разнообразия имеют особую 
актуальность, ведь от состоя-
ния воздуха, водоемов и среды 
обитания напрямую зависит 
здоровье всех жителей обла-
сти, а также благополучие 
будущих поколений. 

- В обществе растет осоз-
нание того, что ценность 
чистых воздуха и воды, воз-
можность видеть цветы не 
только в ботаническом са-
ду, а животных - не только в 
зоопарке, гораздо важнее ма-
териальных благ. Поэтому в 
вопросах соблюдения баланса 
между развитием промышлен-
ного потенциала и созданием 
возможности для комфортно-
го проживания людей очень 
важна консолидация усилий и 
власти, и бизнеса, и общества. 
При этом мы вкладываем в по-
нятие «охрана окружающей 
среды» не только любовь ко 
всему живому, но и рациональ-
ное и бережное использование 
природных богатств. Привле-
кать их на благо человека, а 
не бездумно транжирить - та-
кая задача должна решаться 
в первую очередь, - отмечает 
начальник департамента при-
родных ресурсов и экологии 
Кемеровской области Сергей 
Высоцкий. - Наши природо-
охранные структуры продол-
жают добиваться, чтобы все 
намеченные собственниками 
промышленных предприятий 
и организаций мероприятия 
по защите окружающей среды 
были выполнены в заявленные 
сроки. А каждый шаг в разви-

тии производства должен со-
провождаться таким объемом 
экологических мероприятий, 
чтобы эта сфера улучшалась 
и в количественном, и в каче-
ственном выражении.

ТЕХНОЛОГИИ НА СТРАЖЕ 
ПРИРОДЫ

В последние годы в регионе 
активно реализуются инве-
стиционные проекты с при-
менением самых современных 
технологий по повышению 
экологической безопасности, 
очистке промышленных сточ-
ных вод, снижению выбросов 
в атмосферу, 

развитию сети особо охраня-
емых природных территорий, 
утилизации и переработке твер-
дых бытовых отходов. Также 
предприятия проводят модер-
низацию и реконструкцию про-
изводств, снижающие негатив-
ную нагрузку на окружающую 
среду.

К примеру, две газопыле-
улавливающие установки были 
реконструированы на агломе-
рационной фабрике компании 
«Евраз ЗСМК». Благодаря это-
му вредные выбросы в атмос-
феру снизились почти на 106 
тонн в год.

На промплощадке Новокуз-
нецкого алюминиевого завода 
построена система замкнутого 
водооборота, которая позволя-
ет осуществлять сбор и много-
ступенчатую очистку пром-
ливневых стоков до уровня 

технической 
воды с после-
дующим ис-
пользованием 
ее для нужд 
производства. 

С вводом ее в 
эксплуатацию 

сброс сточных вод 
в объеме 1 миллиона 

тонн в год в реку Ку-
льяновка был ликвиди-
рован.

Кемеровский «Кокс» 
полностью отказался от 

сброса стоков как в городскую 
канализацию, так и в реку Томь. 
Свою внутреннюю воду коксо-
химики используют для техни-
ческих целей предприятия.

Крупнейшая по теплу в Куз-
бассе электростанция Сибир-
ской генерирующей компании, 
Кемеровская ГРЭС, довела уро-
вень очистки дымовых газов до 
98%, став одним из передовиков 
по реализации экологических 
проектов в энергетическом 
секторе производства. Плюс в 
последние год-два все электро-
станции этого энергохолдин-
га в Кузбассе обзавелись спе-
циальными рыбозащитными 
устройствами, что, безусловно, 
важно с точки зрения сохране-
ния биоразнообразия в водных 
артериях Кемеровской области.

ЗАДЕЛ НА БУДУЩЕЕ
В последнее время в регио-

не особое внимание уделяет-
ся воп росам экологического 
просвещения и экологическо-
го воспитания среди молоде-
жи. Как результат - рождают-
ся новые интересные проекты 
природоохранной направлен-
ности.

Так, в начале августа 2018 го-
да на территории Кузнецкого 
Алатау, популярного места от-
дыха не только у кузбассовцев, 
но и жителей других регионов, 
по инициативе Совета работа-
ющей молодежи Кузбасса про-
шел экологический марафон 
«Zyбочистка». Как рассказала 

главный специалист управле-
ния по персоналу Кузбасского 
филиала Сибирской генериру-
ющей компании Екатерина Тка-
ченко, экомарафонцы убрали 
оставленный туристами мусор 
- пластиковые упаковки от про-
дуктов, жестяные банки - на 
дистанции в 34 километра, при-
чем тщательно при этом про-
чесали не только популярные 
туристские тропы, но и при-
легающие к ним зоны.

А в ходе акции «Бумажный 
бум-2018», проводившейся по 
инициативе экологического 
движения «Зеленая дружина», 
было собрано более 10 тонн 
макулатуры. Вырученные от 
ее реализации средства было 
решено использовать на про-
ведение благотворительных 
мероприятий. Кстати сказать, 
«Зеленая дружина СГК» уже от-
личилась удачными примерами 
добровольческих экологиче-
ских акций по уборке террито-
рий в Кемерове и Новокузнец-
ке, посадке нескольких тысяч 
деревьев в городах Кузбасса.

ЗОЛА - ХОТЬ И НЕ ЗЛАТО, 
НО ПРОДУКТ

Исторически так сложилось, 
что теплоэнергетика нашей 
страны была ориентирована 
прежде всего на то, чтобы дать 
государству много дешевой 
энергии. При этом работа с от-
ходами производства, оставав-
шимися после сжигания угля 
в котлах электростанций и ко-
тельных, была на втором пла-
не. В результате к 21-му веку в 
Кузбассе объем накопленных 
золошлаков составил около 
100 миллионов тонн, продол-
жая увеличиваться почти на 3 
миллиона тонн в год. Между 
тем и зола, и шлаки, заполняя 
золоотвалы электростанций, 
были при этом потенциально 
ценным сырьем…

Но сейчас золошлакам наш-
ли-таки полезное применение. 
Причем сразу в нескольких на-
правлениях.

Так, на промышленной пло-
щадке Беловской ГРЭС СГК 
было начато изготовление 
из золошлаков уникального 
продукта - алюмосиликатной 
микросферы, востребованной 
в самых разных отраслях про-
мышленности (вплоть до кос-
мической) как в России, так и 
за рубежом. К слову, один из 
московских научно-исследо-
вательских институтов, узнав о 
новинке, предложил смешать 
микросферу с жидким латек-
сом и полученный материал 
использовать самим энергети-
кам для теплоизоляции труб. 
Как выяснили ученые, этот 
материал толщиной всего в 3 
миллиметра позволял сокра-
тить тепловые потери труб 
сразу вдвое.

Другой пилотный экологи-
ческий проект с привлечени-
ем золошлаковых материалов 
сейчас реализуется в Новокуз-
нецке. Он предусматривает 
рекультивацию нарушенных 
в результате хозяйственной 
деятельности земель в севе-
ро-восточной части южной 
столицы региона площадью 
23,7 гектара. По прогнозам, 
в ходе реализации всех наме-
ченных природоохранных ме-
роприятий в рамках проекта 
будет задействовано около 1,5 
миллиона тонн золошлаков 
Кузнецкой ТЭЦ СГК. Затем 
в ходе биологического этапа 
будет произведена высадка де-
ревьев, кустарников и много-
летних трав.

Также кузбасские ученые и 
энергетики разработали тех-
нологии для использования 
золошлаковых материалов 
в качестве сырья для произ-
водства бетона, различных 
строительных материалов, 
для использования в дорож-
ном хозяйстве. Все эти новые 
амбициозные проекты могут 
состояться, если будет заин-
тересованность у бизнеса, а 
поддержка областных властей 
на их реализацию уже есть.

витого промышленного регио-
на, как Кузбасс, вопросы эко-
логии, сохранения природного 
наследия и биологического 
разнообразия имеют особую 
актуальность, ведь от состоя-
ния воздуха, водоемов и среды 
обитания напрямую зависит 

только в ботаническом са-
ду, а животных - не только в 
зоопарке, гораздо важнее ма-
териальных благ. Поэтому в 
вопросах соблюдения баланса 
между развитием промышлен-
ного потенциала и созданием 
возможности для комфортно-

в атмосферу, 

технической 
воды с после-
дующим ис-
пользованием 
ее для нужд 
производства. 

С вводом ее в 
эксплуатацию 

сброс сточных вод 
в объеме 1 миллиона 

тонн в год в реку Ку-
льяновка был ликвиди-
рован.

Кемеровский «Кокс» 

Экономика и экология: шагаем в ногу!

Озеленение не только 
приятно глазу, но и улучшает 
экологическую обстановку.

Экомарафонцы убрали 
оставленный туристами мусор 
на дистанции в 34 километра.

По чистому бору и бродить
приятнее!
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Реклама.

Разумный потребитель
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Елена ИОНОВА, 
Анна ДОБРЮХА

О последних научно-
медицинских данных про 
связь долголетия и состояния 
нашей иммунной системы 
«КП» рассказал директор 
Научно-клинического 
консультативного центра 
аллергологии и иммунологии 
профессор Юрий СМОЛКИН.

СОЛНЦЕ ПРОБИВАЕТ БРЕШЬ 
В ЗАЩИТЕ?

- Юрий Соломонович, об иммунитете 
постоянно говорят, все призывают его 
повышать, считается, что он заклады-
вает основы для активного долголетия. 
Но как выглядит иммунитет, когда он 
хороший и когда на самом деле плохой, 
мало кто себе представляет. Что гово-
рит сейчас наука на этот счет?

- Наука говорит, что иммунитет - это 
целая армия, защищающая наш орга-
низм как от внешних врагов (бактерий, 
вирусов, грибков и т. д.), так и от вну-
треннего неприятеля - например, соб-
ственных клеток, которые перерожда-
ются в онкологические. В иммунную 
систему входят особые виды клеток, 
ткани, факторы, циркулирующие в 
крови, - в общем, это разнородный 
комплекс. Поэтому иммунитет нельзя 
ни понизить, ни повысить, ни сдви-
нуть вправо-влево. То есть на самом 
деле мы не можем его как-то заметно 
улучшить, можем только поддержи-
вать в нормальном состоянии. И еще 
можем ухудшить. Например, если под-
вергнуть человека облучению.

- Солнечное облучение, которое мы 
ловим при загаре, тоже бьет по имму-
нитету?

- Конечно, солнечное облучение - 
это разновидность радиоактивного, 
поэтому чрезмерное пребывание на 
солнце вредит иммунитету (напом-
ним, врачи рекомендуют загорать до 
10 утра и после 4 - 5 часов вечера. - 
Ред.).

ИММУНОСТИМУЛЯТОРЫ 
НА КАЖДЫЙ ДЕНЬ

- А как насчет популярных сейчас 
иммуностимуляторов, иммуномодуля-

торов, иммунокорректоров - все эти 
слова можно встретить на ярких упа-
ковках в витринах аптек. И нас повсюду 
уверяют, что эти препараты нужны для 
укрепления иммунитета и продления 
молодости. Кстати, еще часто утверж-
дается, что эти средства не имеют по-
бочных эффектов.

- Любой препарат, который дей-
ствительно работает, то есть да-
ет эффект, отличный от плацебо 
(пустышки), всегда имеет побоч-
ное действие. Поэтому, заявляя, 
что нет побочки, производители 
сами расписываются и в отсутствии 
основного эффекта - якобы имму-
ностимулирующего. Вообще же, 

чтобы изменить иммунный ответ 
организма, нужно очень сильное 
воздействие. На сегодня есть не-
большое количество лекарственных 
средств, которые способны на это, 
и они применяются только в край-
них случаях, как правило, при очень 
тяжелых заболеваниях - онкологи-
ческих, ВИЧ.

- То есть иммуностимуляторы на каж-
дый день попросту не работают и не 
помогут отдалить старость?

- Убедительных доказательств, что 
такие средства положительно дей-
ствуют на иммунную систему и уж 
тем более на старение организма, до 
сих пор никто не получил.

ВМЕСТО ВЫВОДА
- Когда человек разумно, без фана-

тизма занимается физнагрузками - де-
лает по утрам зарядку, ходит пешком, 
то в организме выделяется несколько 
десятков полезных веществ, - радует 
наш эксперт. - Эти вещества отвечают 
за повышение настроения, улучшение 
сна и в том числе усиливают иммун-
ную защиту.

В целом лучше всего работают на 
активное долголетие самые простые 
правила: упомянутые разумные физ-
нагрузки, полноценный сон и здо-
ровое питание. Какие продукты и 
вещества полезны для иммунитета - 
см. инфографику.

У людей, страдающих 
аллергией на пыль, при 
контакте с ней начинают 
чесаться руки, лицо, сле-
зятся глаза. Может дойти 
и до удушья. От аллергии 
отекают стенки сосудов, 
просвет бронхов из-за это-
го сужается, и кислород с 
трудом проходит в легкие.

Кроме того, недавние 
международные исследо-
вания показали: дышать 
пылью крайне вредно для 
беременных! Выяснилось, 
это может оказать негатив-
ное влияние на формиро-
вание мозга и щитовидной 
железы и ее функций у бу-
дущего ребенка. Поэтому 
бороться с пылью нужно 
беспощадно, но аккуратно.

 Больше всего кле-
щей живет в постели и 
постельном белье. От-
мершие частички кожи, 
пот - прекрасная сре-
да для их размножения. 
В двуспальной кровати 
вместе с супругами пре-
красно располагают-
ся 300 - 400 миллионов 
невидимых глазу «сожи-
телей».

 Так же много клещей 
в многолетних домашних 
библиотеках - есть даже 
отдельные виды клещей-
интеллектуалов, которые 
предпочитают именно 
книжную пыль.

 Бытовая пыль содер-
жит в 3 - 4 раза меньше кле-
щей, но это тоже немало.

 «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Смотрите «Жить здорово!»
по будням в 10.55 (мск).

Быль про пыльКаждое утро на Первом канале 
известная телеведущая и врач Еле-
на Малышева рассказывает, как 
обустроить свой быт так, чтобы 
жить было не только здОрово, но 
и здорОво. А для тех, кто не успел 
к эфиру, мы напоминаем о самых 
интересных темах программы.
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Поддержи иммунитет
и добавишь жизни лет

ЗНАЙ
Правила 
антиаллергенной уборки

 Делать это нужно регулярно.
 Уборка обязательно должна быть влажной, 

чтобы пыль не поднималась в воздух. Протираем 
поверхности влажной тряпкой, а не обмахиваем 
пипидастром. Ковры чистим пылесосом с водным 
фильтром. Полы не подметаем, а пылесосим и моем.

 В постели обязательно используйте гипоал-
лергенный наматрасник, который не пропускает 
клещей из матраса в белье и обратно тоже. Ма-
трас желательно регулярно обрабатывать паро-
генератором.

 Постельное белье меняйте раз в неделю. По-
душки, одеяла замените на те, что с гипоаллерген-
ным наполнителем. Стирайте их раз в месяц, как 
и белье, на температуре 60 градусов (именно при 
такой клещи гибнут). Зимой вместо этого можно 
использовать вымораживание на лоджии в течение 
нескольких часов.

 Контролируйте влажность воздуха в комнатах, 
и если требуется (а зимой обязательно), используй-

ней обязательно очень пыльно.
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Подготовила Алина МАКЕЕВА.

В 12 граммах пыли содержится 42 тысячи 
пылевых клещей, которые являются 
сильнейшими аллергенами.
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.

А чеченский министр по нацио-
нальной политике Джамбулат Ума-
ров недавно заявил: «Не нужно ли-
цемерить. Если есть надобность в 
том, чтобы рядом с вами была еще 
одна женщина помимо законной же-
ны, делайте это честно и открыто».

Из такой песни слов не выкинешь.
Впрочем, многоженство уже прак-

тикуют и за пределами Кавказа. Рус-
ский парень Иван Сухов завел три 
жены (читайте на сайте kp.ru). В их 
семье 13 детей. Правда, одна «пра-
вославная Гюльчатай» (настоящее 
имя - Юлия) уже сбежала из такой 
семьи. Замена нашлась быстро - но-
вую избранницу Сухов пока скры-
вает от журналистов.

Иван в «гаремном деле» не одинок. 
В интернете активна целая группа, 
проповедующая многоженство в 
России.

Правда ли, что нашим мужчинам 
мало одной супруги? И к чему при-
ведет любовная катавасия? 

«ХОЧУ СЕМЬЮ, 

«КП»: - Как вы стали многожен-
цем? Трудно ли было найти вторую 
супругу? Как ее дома приняли?

Сухов: - Я с детства наблюдал, как 
живут семьи моих товарищей. Кон-
фликты, недомолвки. Женщины за-
нимали главную роль. А мужчине 
приходилось спрашивать разреше-
ния, чтобы куда-то сходить с друзья-
ми. Потом я попал на Кавказ. Там 
живут иначе: мужчина - главный в 
доме. Тогда и решил взять кавказ-
скую модель семьи. С первой женой 
у нас было трое детей. Восемь лет 
назад к нам в семью пришла вторая 
супруга.

«КП»: - Новая избранница была 
сначала «тайной любовницей»?

Сухов: - Нет, она и не знала о моих 
намерениях. Поговорил с официаль-
ной женой. Сказал, что подыскал 
вторую супругу. Мы поругались. 
Угрожала разводом. Вернулись к 
теме через три дня: жена меня лю-
бит, оттого и приняла мой выбор. Но 
нужно было всех морально подгото-
вить к совместной жизни. Я пришел 
к новой возлюбленной и честно ска-
зал: «Будь моей женой!» Она стала 
отнекиваться: мол, у тебя есть дети. 
На это я ей сказал, что мы будем 
жить, как на Кавказе. Тут она со-
гласилась. Так я стал многоженцем.

«КП»: - Вы ее перевезли к себе?
Сухов: - Не сразу. Мы жили на раз-

дельных квартирах. Сначала я ухо-
дил к одной жене, потом к другой. 
Ну так мужчины живут с любовни-
цами. Но все друг друга знали, дру-
жили, общались.

Невеев: - На Кавказе официально 

запрещено многоженство. Что каса-
ется благополучия семей - в России 
с этим не очень хорошо. Две трети 
браков распадаются в первые три 
года. Дурная наследственность. Эта 
статистика тянется с советских вре-
мен. Многие молодые люди выросли 
в неполных семьях и не знают, как 

должны жить друг с другом мама и 
папа. Решает ли эту проблему много-
женство? Нет. Оно не опирается ни 
на одну из русских традиций.

УДАР ПО ПСИХИКЕ 
РЕБЕНКА»

«КП»: - Иван, а как вы детям объ-
ясняете, что у них несколько мам?

Сухов: - Ничего не объясняю. Они 
с рождения знают, кто у них мама. 
Вторую жену называют по имени. 
Они понимают - это папина жена 
и мама их братьев. Хотя мы живем 
все вместе. Малыши получают за-
боту, тепло и ласку от нескольких 
женщин.

«КП»: - Мы позвонили журналист-
ке и адвокату Екатерине Гордон.

Гордон: - Я к многоженству, как 
юрист, отношусь негативно. При 
разводе на имущество может пре-
тендовать лишь официальная супру-
га. Остальным ничего не светит. Их 
могут выгнать на улицу. Де-факто 
многие наши мужчины живут на не-
сколько семей. Они их дурно обеспе-
чивают, делая несчастными и жен-
щин, и детей. Весь лирический флер, 
о котором рассказывают многожен-
цы, это блуд и оправдания. И пси-
хологически это ребятишкам ничего 
хорошего не принесет. Они живут в 
ситуации, где много женщин, есть 
странные родственные связи.

Невеев: - Ребенок должен расти 
в той среде, в которой потом будет 
жить. Семья, в которой много де-
тей от разных женщин, это шок для 
психики малыша. Я знаком с ситуа-
цией в семье Ивана. У него настоя-
щая секта. В ней лидер - Иван. Он 
выдумал байку, что многоженство 
традиционно для России. Сухов ис-
коверкал Библию, оправдывая свою 
секту. Его дети не ходили в детсад. 
Соцслужбы из его дома не вылезают.

Если какой-то олигарх заведет не-
сколько жен, он их хотя бы прокор-
мить сможет. А тут дети в ужасном 
состоянии. Откуда средства на боль-
шую семью?

Сухов: - Я работаю гендиректором 
компании - ремонт бытовой техни-
ки.

Невеев: - Вы врете. У вас нет вы-
писок со счета о доходах. Сухов 
нигде не работает. Иван проедает 
материнский капитал своих жен. А 
потом заставляет рожать их снова и 
снова. Тут психическая патология, 
которую нужно лечить.

«КП»: - Но как же содержать 13 де-
тей и трех жен, не работая?

Сухов: - Много не надо. Главное, 
чтобы ребенок был одет и обут, было 
где спать. Не хочу, чтобы мой карман 
обсуждали.

Невеев: - У Ивана даже нет пред-
ставления, как прокормить ребенка.

«КП»: - Так ваши жены работают?
Сухов: - Да, рожают детей, сидят 

дома полтора года и идут зарабаты-
вать деньги. Потом опять рожают. А 
я слежу за детьми. Но в семье глав-
ный тоже я.

Горячая

Каково женщинам жить 
в современном гареме? 
Есть ли у них права или 
лишь обязанности?

Об этом «КП» спросила 
писательницу Марию Ар-
батову.

- Ни одна религиозная 
община, в которой было 
многоженство, не избав-
лялась от дискриминации 
женщин, - сказала Арба-
това. - Будь то мормоны, 
будь то секта Ошо - все это 
заканчивалось кандалами, 
криминалом и тюрьмами. 
Каково детям жить в се-
мье многоженца - об этом 
в первую очередь нужно 

спросить опеку. Загнать в 
семью соцработника, дет-
ского психолога и решить, 
что и с кем делать. Права 
детей в такой семье, скорее 
всего, нарушаются атмос-
ферой, которая не дела-
ет их готовыми к жизни 
в обществе. Они никогда 
не социализируются, ни-
когда не построят своей 
семьи. Станут расходным 
материалом какого-нибудь 
многоженца. У нас никто 
не знает, как обстоят дела 
с многоженством в Рос-
сии.

Главное - понять, что 
считать семьей. У женщи-

ны может быть и офици-
альный муж, и любовник, 
и мужчина, который ее со-
держит. Но это не вызыва-
ет ни у кого удовольствия. 
Наше общество слишком 
пуританское - люди про-
сто скрывают такие связи. 
Многие жены знают о лю-
бовницах своих мужей, это 
подтверждают опросы. Но 
семья дело сложное. Как 
говорил кто-то из класси-
ков: «Узы брака слишком 
тяжелы, чтобы нести их 
вдвоем». О таких семьях с 
многомужеством и много-
женством я вам не расска-
жу. Но для консервативно-

го ислама это не реальная 
потребность - скорее по-
пытка навязать себя всей 
остальной стране. С этим 
нужно бороться.

Обсуждение 
темы - 
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На снимке многоженец Сухов со своими двумя женами и восемью 
детьми. Но есть и еще одна, третья супруга и пятеро детишек... 
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«Все заканчивается 
криминалом и кандалами»

ГОЛОС ИЗ БУДУАРА

Многоженство в России: 

Дамы приглашают одного       кавалера?
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«ЭТО СЕКТА ДЛЯ НЕСЧАСТНЫХ 
ДЕВУШЕК»

«КП»: - Протоиерей Дмитрий 
Смирнов на связи: нормально ли 
православному человеку быть мно-
гоженцем?

Смирнов: - Христианину - непри-
емлемо. Это разрешено некоторым 
из диких племен и сектантам. В ма-
лом проценте это допускает ислам. 
Человек отличается от животных 
тем, что он моногамен. У многих лю-
дей в голове путаница: они не право-
славные, но называют себя таковы-
ми. Православие - это Новый Завет. 
По нему многоженство запрещено.

Сухов: - Я знаю много семей мно-
гоженцев. Из христиан - 4, из языч-
ников - 20, из мусульман - около 250.

«КП»: - А этих христиан допуска-
ют до причастия (главное таинство 
православной церкви)?

Сухов: - Нет, это запрещено.
«КП»: - Иван, вы же хотите,чтобы 

было 50 детей. То есть вам понадо-
бятся новые жены?

Сухов: - Да, в поисках мне помо-
гают мои супруги. Есть сайты зна-
комств. Видят хорошую девушку, 
говорят, что нужно обратить на нее 
внимание. Мне пишут по 15 - 20 деву-
шек. Я говорю честно, что мне нужна 
третья жена.

Невеев: - Иван, конечно, врет, что 
ему пишут дамы в таком количестве. 
Да, бывают состоятельные девушки, 
которые уходят в секты. Чаще всего 
за такую иллюзорную соломинку 
цепляются женщины, у которых все 
плохо в жизни - развод, больной ре-
бенок. Их проще обмануть.

Сухов: - Когда я взял Юлю, свою 
третью жену, у нее уже было трое де-
тей. И я их усыновил. Она прожила 
с нами 10 месяцев, забеременела от 

меня и сделала аборт. До 

этого у детей не было папы. Я по-
ступил плохо? 

Невеев: - Понятно, почему Юля 
попала под влияние Ивана. Она с 
тремя детьми оказалась в трудной 
ситуации. Ее бы мог взять нормаль-
ный мужчина, который работает. А 
ей достался шизоид. Слава богу, она 
нашла в себе силы послать вас куда 
подальше. Вырвалась из секты.

ЖИТЬ С ЛЮБОВНИЦЕЙ 
ЧЕСТНЕЕ?

«КП»: - Если у мужчины есть лю-
бовница и он ее содержит втайне от 
официальной семьи, дарит маши-
ны, шубы, снимает квартиру, это не 
многоженство? Может, Иван хотя 
бы поступает честно, забирая всех в 
свой гарем?

Невеев: - Если богатый человек 
мечется между двумя женщинами, 
он подлец по отношению к своей су-
пруге. Это ненормально для нашей 
культуры. Если человек признается 
жене, что у него есть вторая семья, 
большинство русских девушек такого 
терпеть не будут и уйдут от него. Дети, 
которые потом вырастут и узнают, что 
папа бросил маму ради любовницы, 
вряд ли погладят такого человека по 
головке. Развод родителей, странные 
отношения - сильный удар по психи-
ке детей. Им в будущем трудно будет 
создать нормальную семью.

«КП»: - Нужно ли по закону раз-
решать многоженство в России?

Сухов: - Нет. Государство не должно 
лезть в семью. Этими делами должна 
заниматься церковь. Раньше разводов 
не было. Сейчас у нас полный матри-
архат. Даже после развода мужчина все 
отдает бывшей жене, платит алимен-
ты, а своих детей может и не видеть.

«КП»: - Вы предлагаете откатить-
ся нам на 100 - 200 лет назад. Ваши 
вторые, третьи жены не защищены 
законом. Даже если вы их бросите, 
они ничего не смогут получить от 
вас: ни квартиры, ни машины.

Подготовил 
Роман ГОЛОВАНОВ.

тема

Самые горячие новости 
обсуждаем в программе 

«ПодЗарядка!» по будням 
с 7.05 до 11.05 (мск) 

на Радио «КП».

Как на самом деле на 
Кавказе обстоят дела с 
многоженством? И как 
к гаремам относится 
ислам? «КП» расспро-
сила члена президиума 
Духовного управления 
мусульман Москвы 
Марата Алимова.

- Мужчины очень хо-

тели бы многоженства, 
но женщины против, - 
поделился Алимов. - В 
Коране Аллах говорит, 
что разрешено вам же-
ниться на одной, двух, 
трех, четырех, если вы 
будете справедливы к 
ним. Но я, говорит Ал-
лах, знаю, что вы будете 
к ним несправедливы, 
лучше вам одну супру-
гу. У нас по закону мно-
гоженство запрещено. 
Но если мужчина ку-
пил первой жене дом, 
квартиру, машину, то 
второй он обязан ку-
пить то же самое. И не 
меньших размеров.

Женщин сейчас 
больше, чем мужчин. 
Любая девушка хотела 
бы выйти замуж. Да, 
появляется такое, что 
женщина соглашается 
быть второй или третьей 
супругой. В южных ре-
спубликах этот вопрос 
легко решается. Если 
мужчина уважаемый и 
обеспеченный, то мно-
гоженство встречается, 
пусть это и запрещено 
законом. Первая су-
пруга - официальная, а 
вторая нет, вот от этого 
и нарушается принцип 
справедливости, о кото-
ром говорил Аллах!
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«Купил первой 
машину? Подари 
второй и третьей!»

КАВКАЗСКИЙ ОБЫЧАЙ

Владимир ЛАГОВСКИЙ

В результате 
межвидового 
скрещивания 
наши предки 
вернули себе 
часть потерянного 
было генома.

А МЫ ВАС ИСКАЛИ...
Тони Капра, специалист 

по эволюционной генетике 
из Университете Вандербиль-
та в Нэшвилле, предоставил 
очередное доказательство 

временные люди и наши 

вступали в интимные отно-
шения с неандертальцами. 
То есть с представителями 
другого вида.

Предельно упрощенно 
«доисторический роман» 
выглядит следующим об-
разом. Более ста тысяч 
лет назад неандертальцы и 
люди сожительствовали на 
территории Африки. Иной 
раз не гнушались заняться 
сексом, от чего появлялось 
потомство. И некие общие 
гены ученые обнаруживают 
в ископаемых останках.

Приблизительно 80 тысяч 
лет назад небольшая часть 
людей нашего вида ушла 
из Африки. Беженцы до-
брались и до Европы, и до 
Азии. Обосновались там. И 
со временем потеряли боль-
шую часть генов, которыми 
их наградили неандерталь-
цы. Ученые опять же это за-
фиксировали.

Казалось бы, потерян-
ное должно было пропасть 
безвозвратно. Но анализы, 
которые провели Капра с 
коллегами, продемонстри-
ровали: неандертальские 
гены вернулись в человече-

но очень многие. Вернулись 
вместе с теми мутациями, ко-
торые им сопутствовали еще 
в стародавние «африканские 
времена». У европейцев уче-
ные насчитали более 47 ты-
сяч подобных изменений, а у 

приобретены они были при-
мерно 50 тысяч лет назад.

У Капры имеется лишь 
одно разумное объяснение: 
спустя тысячелетия до Ев-
разии добрались и неандер-
тальцы. Нашли там людей и, 
склоняя их к сожительству, 
стали пополнять человече-
ский геном своими генами. 
Что в итоге позволило ча-
стично восстановить его в 
прежнем виде.

К неандертальскому на-
следию ученые относят 

склонность некоторых лю-
дей вести ночной образ 

зываемыми совами. Способ-

от них, от неандертальцев, 
равно как и тяга к меланхо-
лии и уединению.

По мнению профессора 
Питера Пархема из Стэн-
фордского университета в 
Калифорнии, США, люди по-
лучили от неандертальцев 
еще и повышенный имму-
нитет. Его усиливают заим-
ствованные у них гены, до-
полнившие участок генома, 
ответственный за распозна-
вание бактерий и вирусов.

Судя по всему, неандер-
тальцам не досталось ничего 
полезного от людей. «Братья 
по разуму» давно вымерли. 
А мы вот остались.

ОЧЕНЬ-ОЧЕНЬ 
СЕКСУАЛЬНО 
ОЗАБОЧЕН

Кроманьонцы были вы-
сокими и стройными. Рост 
мужчин достигал 180 санти-

тиметров. Черты лица они 
имели в основном тонкие. 
Словом, были симпатичны-
ми. Чего нельзя сказать о 

кривоногих, коренастых и 

низкорослых. Редкий неан-
дерталец вымахивал выше 
165 сантиметров. Женщины 
едва дотягивали до 155. Ли-
ца имели грубые, с больши-
ми надбровными дугами. На 
любителя, что называется.

Вряд ли кроманьонцы 
сильно зарились на неан-
дертальских женщин, ско-
рее их мужчины были охочи 
до другого привлекательно-
го вида. И в этом увлечении 
они в прямом смысле слова 
не знали границ. Народов, 
которые каким-то чудом из-
бежали сексуального домо-
гательства неандертальцев, 
раз-два и обчелся. Генетиче-

ский анализ, который про-
вели на Африканском кон-
тиненте палеонтологи из 
Барселонского института 
эволюционной биологии, 
показал: от неандертальцев 
ушли нетронутыми лишь те 
люди, которые жили южнее 
нынешней пустыни Сахара. 

сплошной сексуальный бес-
предел. Тот самый межви-
довой секс. Каталонские 
ученые подтверждают: неан-
дертальцы и люди усиленно 
его практиковали примерно 

тех пор пока неандертальцы 
не вымерли.

Секс неандертальцев 
и людей пошел 
на пользу только людям
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Вот такие допотопные ловеласы склоняли 
человеческих женщин к тесному общению.

 ДОИСТОРИЧЕСКИЙ РОМАН

Объясняем науку популярно 
в «Передаче данных» 

Марии Бачениной. Слушайте 
по четвергам с 22.05 (мск).
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Иван ПЕТРОВ  
 

Дмитрий КОЗУРОВ

Работницы известного 
банка покрывали 
начальника, который 
позаимствовал 
круглую сумму.

К НАМ ЕДЕТ РЕВИЗОР
- Леночка, у нас проверка из 

центрального офиса, откры-
вай кассу!

У заведующей кассой мур-
манского отделения банка 
«Юниаструм» Елены Пер-
фильченко* после слов на-
чальника отделения все по-
плыло перед глазами. Потому 
что она знала, что лежит в хра-
нилище и чего там нет.

Как под гипнозом взяла 
ключи, провела аудиторов 
к хранилищу, открыла им 
дверь...

- Мне надо срочно позво-
нить, - вдруг сказала она. - 
Буквально на пару минут. 
Подождите меня здесь!

Но ни через пару минут, ни 
через пару часов женщина не 
вернулась - улизнула из офиса 
через черный ход. Проверяю-
щие напряглись и стали рабо-
тать с особой тщательностью. 
И обнаружили крупную не-
достачу. В кассе банка была 
дыра в 16 миллионов рублей. 
Вернее, деньги были, но не-
настоящие. Девять миллионов 
рублей, 57 тысяч евро и 48 ты-
сяч долларов купюрами бан-
ка приколов были аккуратно 
упакованы в пластиковые па-
кеты со всеми необходимыми 
подписями и печатями. Всего 
24 пачки.

Как выяснится, пролежали 
подделки в хранилище больше 
трех лет и выдержали десяток 
проверок.

ЗАХОДИЛ ПО-СВОЙСКИ
Перфильченко не сбежала, 

а пришла в полицию с по-
винной. Вместе с ней - вторая 
кассирша банка Ирина Ар-
тамонова. Только они имели 
доступ в хранилище. И обе 
оказались в заложниках у за-
местителя управляющего их 
отделением Игоря Митрофа-
нова.

- Все началось в 2014 году. 
Я только недавно устроилась 
сюда, как Митрофанов стал 
подходить и говорить, что ему 
нужна определенная сумма. 
Вернуть обещал часа через 
два-три, - вспоминает Елена. - 
Как я могла ему перечить? Он 
же начальник. Решила, что тут 
такие порядки. Он брал пару 
миллионов и шел спокойно 
через весь офис, никого не 
стесняясь.

Поначалу Митрофанов 
слово свое держал. Весной 
и летом 2014 года несколько 
раз «одалживал» у банка кру-
гленькие суммы и каждый раз 
исправно их возвращал.

- Мне он не объяснял, зачем 

ему деньги, но я так поняла, 
что для каких-то наших круп-
ных клиентов - помочь им с 
кредитами, - говорит Пер-
фильченко.

Скорее всего, Митрофанов 
помогал бизнесменам увели-
чивать кредитные лимиты в 
других банках. Схема про-
стая: человек хочет взять за-
ем, но на нем уже висит долг. 
Он должен показать своему 
банку, что деньги у него есть. 
Тут появлялся Митрофанов 
и ссужал нуждающегося на-
личкой. Та оказывалась на его 
счете, банк получал выписку 
со множеством нулей и выда-
вал коммерсанту новый кре-
дит. Через пару дней деньги 
возвращались Митрофанову, 
скорее всего, с процентами.

- Он не запрещал мне гово-
рить об этом. Видно было, что 
огласки не боится. Я реши-
ла, что все делается с ведома 
руководства, - сокрушается 
Перфильченко.

В ЗАЛОЖНИКАХ  

Аппетиты Митрофанова 
росли, он позаимствовал уже 
восемь миллионов рублей. И 
тут случилась первая замин-
ка. Деньги он не вернул ни 
в оговоренный день, ни на 
следующий. Особенно Пер-
фильченко беспокоилась из-
за того, что на днях должна 
была улететь в отпуск.

До ее последнего рабочего 
дня Митрофанов отдал толь-
ко два миллиона. Пришлось 
посвятить во все Ирину Ар-
тамонову, ведь в отсутствие 
Перфильченко доступ к хра-
нилищу был бы только у нее.

- Было видно, что Ира очень 
удивлена. Но спорить не ста-
ла, - вспоминает Елена. - Воз-

можно, Митрофанов сам ей 
все рассказал.

Когда Перфильченко вы-
шла после отпуска на работу, 
оказалось, что Митрофанов 
не только не отдал оставшиеся 
шесть миллионов, но и взял 
еще десять.

- Мы чувствовали себя за-
ложниками. Надо было рас-
сказать обо всем руководству 
или полиции, но мы просто 
боялись, - объясняет Артамо-
нова. - Никаких записей ни 
мы, ни Митрофанов не ве-
ли. То есть никаких доказа-
тельств того, что деньги у не-
го, не было. А материальная 
ответственность-то на нас!

Следующие полтора года 
женщины вспоминают как 
страшный сон. Они чуть ли 
не каждый день звонили Ми-
трофанову, который уже уво-
лился из банка. Ездили к не-
му домой. Тот не прятался, а 
рассказывал о 40 миллионах, 
замороженных на счетах, 
обещал взять кредит, чтобы 
не подставлять «девочек». Но 
так ничего и не сделал.

Теперь Митрофанов и 
вовсе отрицает, что 
брал наличные из 
хранилища.

- Этот человек 
не имел никако-
го права брать 
деньги из храни-
лища. Даже если 
он самый боль-
шой начальник в 
этом банке. Любые 
операции - приход и 
расход - в хранилище 
должны быть задокумен-
тированы, и для них должно 
быть основание. Тут не может 
быть двух мнений, - уверен ис-
полнительный вице-президент 
Ассоциации российских банков 

Эльман Мехтиев. - Но почему 
кассирши это делали? Пред-
ставьте себе, что вы работаете 
в банке. И вам говорят: либо 
ты это делаешь, либо завтра 
мы тебя увольняем. Люди эле-
ментарно боятся потерять ра-
боту. И для них не существует 
механизма, который помог бы 
безболезненно жаловаться на 
такие случаи. На Западе всегда 
есть независимая линия для 
жалоб на такие требования ру-
ководства - даже после испол-
нения этих требований. 

КАК ОБДУРИТЬ 
КОМИССИЮ

Деньги в хранилище на-
до было чем-то заменить. И 
Перфильченко с Артамоновой 
принялись колесить по всему 
Мурманску в поисках купюр 
банка приколов.

- Покупали везде: в гипер-
маркетах, канцелярских и 
книжных магазинах, в точках 
с детскими игрушками, в кио-
сках, - вспоминает Ирина. - 
Даже не помню, сколько денег 
на это потратили - все было 

как в тумане.

Каждый квартал в отделе-
ние приходила комиссия - 
считать деньги в кассе. Этого 
дня женщины ждали со стра-
хом. Но, как ни странно, все 
шло гладко.

- Во время ежекварталь-
ной проверки пересчитывали 
только количество пачек, - 
говорит Перфильченко. - 
Труднее пришлось с ежегод-
ной комиссией.

Тут уже аудиторы подходи-
ли к делу всерьез - все пачки 
пропускали через машинку 
для пересчета денег, билет 
из банка приколов они вы-
числили бы на раз. Пришлось 
идти на хитрость. Наличку 
перед проверяющими рас-
кладывали на столе. Все 
деньги из хранилища туда 
не помещались, поэтому 
одна кассирша выкладыва-
ла свежие пачки, а вторая 
убирала проверенные. Дли-
лось это часов пять-шесть, 
под конец все дико устали. 
Тут-то женщины и начали 
подсовывать ревизорам уже 
пересчитанные пачки. А с 
фальшивками только делали 
вид, что вскрывали пакеты, и 
убирали их назад, якобы уже 
пересчитанные.

- Это все были плановые 
проверки. А в апреле 2017 го-
да аудиторы пришли без 
предупреждения, - объясняет 
Перфильченко.

К тому моменту «Юни-
аструм» объединили с бан-
ком «Восточный», и новое 
руководство решило прове-
сти полную ревизию.

После объединения мно-
гие клиенты забирали день-
ги. А отдавать было нечем - в 
хранилище-то пачки подде-
лок! Тогда напарницы стали 
брать валюту и покупать на 
нее рубли в других банках. 
А когда с наличными стало 
получше, меняли рубли об-
ратно на доллары и евро. Раз-
ницу в курсах приходилось 
покрывать из своего кармана. 
Зато когда в конце 2014-го за 
один доллар давали чуть ли 
не сто рублей, Перфильченко 
и Артамонова даже немного 
заработали на продаже валю-
ты. Но всю прибыль внесли 
в кассу, покрыв часть долга 
Митрофанова.

Особый случай 

ПОСТСКРИПТУМ
Неудавшийся  
«волк с Уолл-стрит»

Мурманске известный. Правда, слава эта недо-
брая. Сейчас он на скамье подсудимых. Его обви-
няют в мошенничестве в особо крупном размере и 

причинении имущественного ущерба. Еще до того 
как прийти в банк, Митрофанов работал биржевым 

брокером и активно предлагал свои услуги высокопо-
ставленным людям. Сбережения ему доверили начальник 

местного отделения Сбербанка, депутат Мурманского горсовета и 
супруга председателя Северного флотского военного суда. Каждо-
му из них брокер обещал выгодно вложить деньги, но дивидендов 
никто не получил. И тут тоже никто не подписывал никаких бумаг, 
все делалось под честное слово.

-
тривается судом вместе с другими похождениями Митрофанова. 
Перфильченко и Артамонова проходят по делу как свидетели.

Аудиозапись разговора с обвиняемым 
Митрофановым можно послушать 

* Все имена и фамилии 
изменены по просьбе 
следствия.
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в хранилище, 
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на деньги банка приколов
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Начало см. в «КП» 
от 7, 8, 10, 14, 15, 17 

и на сайте kp.ru. 

Владимир ВОРСОБИН,
Дмитрий СТЕШИН

российского автопрома. 

В экспедиции есть слово-табу. Кто-
нибудь звонит нам и радостно кричит: 
«Эй, мужики, где вы? Как ваша (и вот 
оно страшное слово!) прогулка?».

Мы, люди с высшим образованием 
(а Ворсобин, который пишет этот ку-
сок, еще и педагог. - Ред.), орем кому-то 
на таком посконно-русском, что даже 
стыдно.

КРЕСТЫ «ДЕТРОЙТА»
«Советский Детройт» Тольятти (это 

уже пишет Стешин. - Ред.) опять 
встретил нас выдающимся штормом. 
В итоге команда и попила, и умылась, 
и даже трусы простирнула. 

Экспедиция умудрилась заселить-
ся в гостинице в тот самый номер, в 
котором в конце 90-х годов тольят-
тинские бандиты ограбили и убили 
пятерых коммерсантов из Тюмени 
и Казахстана - те за машинами на 
АвтоВАЗ приехали.

Мы начали познавать город с «аллеи 
братвы» на Баныкинском кладбище. 
Вот обелиск в три тонны черного по-
лированного гранита с единственной 
надписью - «Дима». Ни слезливых эпи-
тафий, ни цветов. Жил Дима быстро, 
жил Дима жадно и умер, как викинг, 
в доспехе из черной кожи.

В тенистых аллеях натыкаемся на 
скульптурную композицию - статуи 
в человеческий рост. Это мемориал 
группировке «купеевские». 13 апреля 
1998-го на сходняк братвы и коммер-
сов в тольяттинском филиале «Россий-
ских ветеранов войны в Афганистане» 
ворвались люди в милицейской форме. 
Всех положили на пол. Спрашивая 
фамилии, расстреляли только «купе-
евских». Остальных  просто ранили, 
для науки.

Те времена давно прошли. 
- А раньше-то как было! О-о-о! - рас-

сказывает брат-водномоторник Булат, 

наш добровольный экскурсовод. Он 
проработал на ВАЗе почти четверть 
века. - На ВАЗе есть так называемая 
площадка экспедиции. Там выставля-
ют собранные машины перед отправ-
кой. Площадка разбита на клетки. 
Каждая клетка принадлежала кон-
кретной группировке. На конвейере 
стояли «диспетчеры» в малиновых 
пиджаках. Они указывали, какие 
машины в какую клетку отгонять. И 
уживались как-то между собой. Но 
потом начались бандитские войны - 
их было три. Последняя закончилась 
в начале 2000-х, когда ВАЗ начали 
реформировать.

Заводом не могут управлять бандиты. 
Рано или поздно это должно было за-
кончиться крахом. ВАЗ агонизировал. 

- Приехали москвичи, - в словах Бу-
лата звучит обида. - Почти 70 тысяч ра-
бочих рассчитали. В пятницу москов-
ские менеджеры не работали - улетали 
чартером на выходные в Москву, а в 
понедельник возвращались. Меня уво-
лили за 8 месяцев до пенсии. Я только 
что развелся, алименты нужно было 
платить, тяжело было.

- И как выкарабкались?
- Так на одном ВАЗе тут свет клином 

не сошелся. У нас десятки предприя-
тий - успешных, работающих. При-
строился народ, не помер.

СКАЗКИ АНДЕРСЕНА
Советский ВАЗ, герой миллиарда 

анекдотов, перестал быть ВАЗом с при-
ходом шведского топ-менеджера Бу 
Андерссона.

Иностранец умудрился разрушить 
главное народное сказание об автоза-
воде, которое превратилось в анекдот. 
Приехали как-то немцы делать в То-
льятти «Мерседес». Но вот чудо - все 
время выходит «Лада». Тогда немцы 
снесли завод, взорвали фундамент. По-
строили новый. Привезли свои станки, 
завезли своих рабочих. Но на выходе… 
опять «Лада».

- То ли место проклятое, то ли ге-
нетический код, - пожимает плечами 
бывший работник ВАЗа, блогер Фе-
дор Быстров. - Но Андерссон жесто-
ко разрушил привычную систему. Он 
резал по живому. Уничтожил опытно-
промышленный завод, где делали про-
тотипы машин. Люди с ужасом на-

блюдали, как резали станки, в которые 
были вложены 500 миллионов рублей 
государственных денег.

Начались увольнения. Дело дошло 
до того, что заводская многотиражка 
стала публиковать карикатуры, где гла-
ва предприятия изображался дьяволом. 
А сам Бу невзлюбил Тольятти и мечтал 
переехать поближе к другому заводу 
ВАЗа, в Ижевск.

В 2014-м на автозаводе сократили 14 
тысяч человек, в 2015-м - 2 тысячи… 
И это было лишь начало.

- Мы не должны защищать людей, 
которые приходят на работу в нарко-
тическом и алкогольном опьянении, - 
заявил швед. - Если люди опаздывают, 
мы даем письменное предупреждение. 
Если воруют - увольняем.

Скоро Андерссона уволили самого.
Но завод перестал быть советским.
Когда-то рядовой потребитель мог 

купить свободно только белую «пятер-
ку» в самой дохлой комплектации. За 
другие модели нужно было доплачи-
вать от сотни долларов и выше. Допла-
чивали за машину, собранную в первые 
часы работы конвейера (считалось, 
что качество сборки будет выше). За 

цвет металлик, за дополнительную 
протяжку всех гаек и болтов, за вы-
езд с завода...

Мы зашли в дилерский авто-
салон - пустой. Лишь десятки 
машин ждали покупателей - 
электрозеркала, подушки без-
опасности, системы курсовой 
устойчивости, помощи на подъ-
еме, равномерного торможе-
ния. В кабинках сидели скуча-
ющие девушки-менеджеры. И 

мы ушли из этого стерильного 
салона «искать прошлую эпоху».

«А НУ-КА ПОКИНУЛИ 
СТОЛОВУЮ!»

Нашли. В стенах учебного комби-
ната ВАЗа. Прошли со сложными ли-
цами мимо охранника и оказались в 
гигантском зале заводской столовой. 
Пожелтевший мрамор, конвейер для 
подачи пищи, полированные стой-
ки, по которым ездят подносы, тети в 
нечистых белых халатах. И огромные 
порции еды за копейки…

- Не, ну совсем другое дело, - при-
говаривал капитан Стешин, уминая 
стог помидорного салата из тазика, 
который был сделан без дизайнерских 
извращений...

- Молодые люди, закончили есть, 
покинули столовую! Мы до часа!  - кри-
чала нам старушка с тряпкой в руках. 

- Мы заплатили за еду и доедим ее, 
- мгновенно вызверился Стешин. - 
Понятно?

Уборщица враз опознала своего, из 
советской эпохи. Голос ее смягчился:

- Кушайте, хлопчики, я вас тогда че-
рез черный ход выпущу.

Продолжение следует.

Экспедиция «КП»

Вниз

по матушке-

Волге

Часть 8

20 лет назад эти люди наводили ужас на Тольятти, 

ПОЗВОНИ МНЕ!

 Рулит сплавом именно он. Ну то есть вы, 
читатели. Особенно те, кто окажется на пути нашего следова-
ния. Кому есть что рассказать, показать, удивить, поразить, 

Видео, фото
и подробности экспедиции -
на сайте kp.ru

Множество
интересных мест

для отдыха
вы найдете

в «Туристических
путеводителях»

от «Комсомолки»
на shop.kp.ru

и в фирменных
магазинах «КП».
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О своей экспедиции 
путешественники 

рассказывают
в прямом эфире

Радио «КП». Слушайте
по будням в 9.15 (мск).

Тольятти после эпохи 
бандитских войн
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «МЕДИА СЕРВИС»

Кемерово +12… +14 +15… +17
Мариинск +12… +14 +16… +18
Новокузнецк +11… +13 +14… +16
Таштагол +10... +12 +13... +15

Прогноз погоды на завтра, 23 августа

Давление - 739 мм рт. ст.
(норма августа - 747)
Относительная влажность 
воздуха - 81% (норма - 74)
Ветер юго-западный,
1 - 5 м/с

Восход - 06.03
Закат - 20.31

Луна
растет


